
Двигатель прогрессии
Повышение НДФЛ может коснуться россиян с доходами от 200 тыс. в месяц

Милана Гаджиева, Наталья Ильина

В ласти представили параметры со-
вершенствования налоговой систе-

мы в России — Минфин внёс на рассмо-
трение в правительство пакет поправок. 
Предполагается, что с 2025-го НДФЛ нач-
нут поднимать людям с доходом выше 
2,4 млн рублей в год. Изменения, по оцен-
кам министерства, коснутся лишь 3% тру-
доспособного населения страны. Основ-
ная новация для бизнеса — повышение 
налога на прибыль с 20 до 25% при вне-
дрении целой системы стимулов для ин-
вестиций в развитие предприятий и вы-
сокотехнологичные разработки. Также 
власти предусмотрят переходный режим 
для компаний, выросших из МСП, — для 
них к упрощённой системе налогообло-
жения добавят НДС. Главная характери-
стика, которую дают предлага-
емым мерам опрошенные 
эксперты, — это поиск ба-
ланса между интереса-
ми государства, бизнеса 
и разных слоёв населе-
ния. Как будут выстра-
ивать справедливую 
налоговую систе-
му — в матери-
але «Изве-
стий».

Вечером 28 мая Минфин внёс в пра-
вительство пакет поправок по совер-
шенствованию налоговой системы Рос-
сии. Предполагается, что изменения 
примут в весеннюю сессию. Как под-
чёркивается в материалах ведомства, 
главная задача изменений — сделать си-
стему более справедливой и сбаланси-
рованной. Она должна обеспечивать 
поступление ресурсов для решения об-
щенациональных задач — сокращения 
неравенства и решения проблем соци-

ально-экономического развития реги-
онов. Нововведения также направлены 
на стабильные и предсказуемые усло-
вия для реализации долгосрочных ин-
вестиционных проектов.

Большинства граждан налоговые из-
менения не коснутся. Из 64 млн работа-
ющего населения прогрессивная шкала 
затронет только 3,2% трудоспособного 
населения, оценили в Минфине.

— Предлагаемая прогрессивная 
шкала не должна касаться подавля-

ющей части населения. Для прави-
тельства это стало главным услови-
ем, — заявил министр финансов Антон 
Силуанов.

Для граждан, чей годовой доход 
ниже 2,4 млн рублей, ставка НДФЛ 
не изменится. То есть россияне, зара-
батывающие в месяц менее 200 тыс., 
будут по-прежнему уплачивать 
13-процентный налог. При этом для 
тех, кто получает от 2,4 до 5 млн в год, 
НДФЛ предварительно составит 15%.

Это эквивалентно заработку 
от 200 до 416 тыс. в месяц. Увеличен-
ной ставкой будет облагаться только 
сумма превышения. Например, чело-
век, зарабатывающий 250 тыс. рублей 
в месяц, уплатит в бюджет всего 1 тыс. 
дополнительно (или на 12 тыс. больше 
за год с дохода в 3 млн).

— Важно, что люди будут платить 
повышенный налог не со всей суммы, 
а только с превышения порогов про-
грессивной шкалы. В пределах 2,4 млн 
рублей по-прежнему будет взиматься 
13%, — подчеркнул министр.

Сейчас в РФ уже действует прогрес-
сивная шкала налогообложения — по-
вышенный НДФЛ в 15% платят состоя-
тельные россияне с доходами от 5 млн 
рублей. Поправки предусматрива-
ют увеличение ставки налога до 18% 
для зарабатывающих от 5 до 20 млн 
в год. Речь идёт о гражданах с ежеме-
сячными поступлениями 
от 416 тыс. до 1,7 млн.
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Крайние метры
Прибыль девелоперов хотят ограничить  
из-за роста цен на жильё

Наталья Башлыкова

В России предлагают ввести но-
вые механизмы контроля над це-

нами на жильё. Среди них — ограни-
чение нормы прибыли девелоперов 
до 20% наряду с предоставлением 
льгот от государства. С инициативой 
включить эти меры в госпрограмму 
«Комфортная и безопасная среда для 
жизни» к вице-премьеру Марату Хус-
нуллину обратились депутаты. Такие 
меры, по данным отраслевых экспер-
тов, обусловлены двукратным уве-
личением стоимости недвижимости 
за последние пять лет. Представители 
бизнеса оценили идею по-разному — 
одни посчитали её справедливой, 
другие сочли, что она противоречит 
основам рыночной экономики.

Норму прибыли девелоперов, ко-
торые ведут высокомаржинальные 
проекты, предлагают ограничить. 
Цель — повышение доступности жи-
лья и контроль над ценами. 

С такой просьбой в адрес вице-
премьера Марата Хуснуллина обра-
тилась зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. Она пояснила «Изве-
стиям», что речь может идти об огра-
ничении прибыльности до 20%.

По её словам, похожая практика 
использовалась при строительстве 

в советское время. При этом депутат 
добавила: предварительно необхо-
димо проводить экспертизу высоко-
маржинальных проектов и считать 
затраты на строительство, после 
чего разрешать продажу недвижи-
мости.

В документе, с которым ознако-
мились «Известия», она просит вице-
премьера рассмотреть возможность 
включения такой меры в состав ме-
роприятий нацпроекта, направлен-
ного на повышение до-
ступности жилья.
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«Представители 
стран НАТО 
должны отдавать 
себе отчёт, с чем 
они играют»
Путин рассказал, к чему приведёт ввод  
западных войск на Украину и кого теперь  
считать легитимным представителем  
власти в этом государстве
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Предлагаемая прогрессивная шкала не должна 
коснуться подавляющей части населения,  
заявил министр финансов Антон Силуанов
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Василиса Ясенева

В ашингтон демонстрирует элементы имперского поведения, пы-
таясь запугать дружественные России страны в других регио-

нах мира, заявил Владимир Путин, отвечая на вопрос «Известий» 
на пресс-конференции по итогам визита в Узбекистан. Он отметил, 
что США оказывают давление на государства Центральной Азии, 
но те не спешат слепо следовать «указивкам» из-за океана. Серьёзные 
последствия будет иметь и постоянная эскалация ситуации на Украи-
не: ввод западных войск в зону СВО и удары по территории РФ приве-
дут к глобальному конфликту, предупредил президент. Кого Влади-
мир Путин считает легитимной властью в Киеве и почему российский 
лидер задержался в Ташкенте на три дня — в материале «Известий».

Владимир Путин завершил государственный визит в Узбеки-
стан. Это первая за много лет трёхдневная зарубежная поездка 
российского лидера: из-за обширной повестки он ре-
шил задержаться в Ташкенте ещё на сутки. b

b

« ЦЕНЫ НА НЕДВИ-
ЖИМОСТЬ ЧА-
СТО ФОРМИ-

РУЮТСЯ НЕПРОЗРАЧНО. 
МНОГИЕ НЕ ПОНИМАЮТ, ПО-
ЧЕМУ ПРИ ИЗОБИЛИИ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯ И СНИЖЕНИИ 
ДОСТУПНОСТИ КРЕДИТОВ 
СТОИМОСТЬ «КВАДРАТА» 
РАСТЁТ БЫСТРЕЕ, ЧЕМ ЦЕНЫ 
НА БЕТОН И АРМАТУРУ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 29.05.2024 

Павел Бедняков | «Известия»
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«Медлить нельзя, враг не спит»
Как воюют наследники легендарных «чёрных ножей»

С корабля на бой
Какое морское оружие применяется в зоне СВО

Дмитрий Корнев

Н а полях спецоперации встречают-
ся варианты использования во-

енно-морских систем вооружений 
на сухопутных шасси. Возможность 
применения морских корабельных ог-
невых средств есть в первую очередь 
у подразделений морской пехоты. Не-
сколько образцов военного творче-
ства, которые выполняют боевую ра-
боту, — в обзоре «Известий».

Складские запасы установок, бое-
припасов, немного смекалки — и в ва-
шем распоряжении дополнительная 
артиллерийская или ракетная огне-
вая мощь. Первым подобным образ-
цом стала установка 2М3М со спа-
ренными 25-мм автоматическими 
пушками. Установка была разме-
щена на универсальном гусенич-
ном шасси артиллерийского тягача 
МТ-ЛБ. Таким образом получилась 
универсальная мобильная систе-
ма, которая может вести огонь как 
по воздушным, так и по наземным 
целям. Есть, конечно, некоторые 
проблемы с наведением и целеука-
занием — оно только ручное у ар-
тиллерийской системы такого типа. 
Установка имеет лёгкое брониро-
вание, которое защищает расчёт 
от пуль и осколков.

Интересно, что данная морская 
установка использовалась в качестве 
зенитной артиллерийской огневой 
точки на бронепоездах, созданных для 
обороны приграничных с Китаем рай-
онов в конце 1960-х — начале 1970-х. 
Кроме того, в 1960–1980-е эту артси-
стему устанавливали в ГДР на авто-
мобильное шасси IFA W50 и применя-
ли в качестве сухопутной мобильной 
системы ПВО.

Артиллерийская система-дол-
гожитель принята на вооружение 
в 1952 году и использовалась в боль-
шом количестве проектов кораблей 
ВМФ. В начале 1950-х установку пла-
нировалось размещать в качестве 
системы ПВО даже на больших ди-
зель-электрических подлодках. Рас-
чёт установки — два человека. Общая 
масса — 1500 кг. Боевая скорострель-
ность — до 300 выстрелов в мину-
ту с дальностью поражения целей 
по прямой до 3000 м. Начальная ско-
рость снаряда — 900 м/с. Возможно-
сти снарядов калибра 25 мм, конеч-
но, уступают 30-мм пушкам, но в разы 
превосходят эффективность пулемёт-
ного огня. Вопрос только в точном на-
ведении.

Второй системой, которая была 
замечена в зоне СВО, стала морская 

ракетная система залпового огня 
(РСЗО) А-22 «Огонь». РСЗО этого типа 
была создана в 1980-е для поддержки 
десанта и поражения целей на берегу. 
С 22 направляющими по типу приме-
нения она очень похожа на ракетную 
систему «Град», но применяет ракеты 
большего калибра — 140 мм. Пакет на-
правляющих может поворачивать-
ся по азимуту на 360 градусов. Наве-
дение и боевая эффективность этой 
ракетно-артиллерийской системы 
такие же, как у РСЗО типа «Град», — 
то есть за счёт установки пакета на-
правляющих на определённый угол 
возвышения обеспечиваются куч-
ность и точность огня не хуже, чем 
у «Града». Номенклатура боепри-
пасов включает в себя и осколоч-
но-фугасные, и зажигательные ра-
кеты-снаряды. Дальность действия 

установки — от 800 м до 4,5 км. На фло-
те такие установки составляют осно-
ву огневой мощи, например, больших 
десантных кораблей на воздушной 
подушке типа «Зубр». Такие систе-
мы при размещении на сухопутном 
МТ-ЛБ могут использоваться как мо-
бильные РСЗО на поле боя и давать 
дополнительные огневые возможно-
сти подразделениям морской пехоты 
и Сухопутных войск.

Третья система, которая успеш-
но сражается в зоне СВО, появи-
лась в подразделениях морпехов 
в 2023 году. Это реактивная бомбо-
мётная установка РБУ-6000 «Смерч-2», 
которая крепится на разные модели 
сухопутных шасси — МТ-ЛБ, ремонт-
ные шасси танков Т-80, автомобили 
типа «Урал-4320». В своей морской 
жизни эта установка была и оста-
ётся основным противолодочным 
вооружением крейсеров, эсминцев, 
больших и малых противолодочных 
кораблей, фрегатов, корветов и сто-
рожевых кораблей. Основная за-
дача РБУ — стрельба реактивными 
глубинными бомбами по району об-
наружения подводной лодки против-
ника. Но если глубинные бомбы до-
работать с возможностью подрыва 
от контакта с любой поверхностью, 
то мы получим установку, адаптиро-
ванную для применения по сухопут-
ным целям.

Новости  

Двигатель прогрессии
A В свою очередь, заработок 

от 20 до 50 млн будет обла-
гаться НДФЛ в 20%.

Изменения могут коснуться бога-
тых россиян, получающих ежемесяч-
ный доход от 1,7 до 4,2 млн.

Верхняя граница прогрессивной 
шкалы распространится на доходы 
от 50 млн рублей в год. Физлица с та-
ким заработком будут уплачивать на-
лог по ставке 22%.

Нововведения не затронут участни-
ков спецоперации — для них будет дей-
ствовать прежний порядок уплаты на-
лога, следует из материалов Минфина. 
Доходы бойцов СВО связаны с риском 
для жизни ради защиты России, что со-
ответствует пониманию справедливо-
сти в обществе. Об этом договорились 
на площадке Госдумы во время парла-
ментских слушаний.

Вместе с тем для малообеспечен-
ных семей предлагают ввести налого-
вый вычет, который снизит НДФЛ более 
чем в два раза — до 6%. То есть власти бу-
дут возвращать уплаченный сбор в сум-
ме 7%. Поправки хотят распространить 
на родителей с двумя и более детьми, 
чей среднедушевой доход на члена се-
мьи составляет менее 1,5-кратного про-
житочного минимума в месяц.

— За счёт налоговых выплат ставка 
НДФЛ для семей с двумя и более деть-
ми фактически составит 6%, — подчер-
кнул Антон Силуанов.

По подсчётам Минфина, в 2025 году 
вычет может быть предоставлен роди-
телям с месячным доходом до 53 тыс., 
если оба работают, и не более 106 тыс. — 
если занят только один член семьи.

Такую выплату могут получить око-
ло половины из числа всех семей с дву-
мя и более детьми, следует из материалов 
Минфина. Ранее на парламентских слуша-
ниях министр финансов Антон Силуанов 
сравнил такую поддержку с кешбэком.

При этом нагрузка на региональные 
бюджеты не увеличится — пособие бу-
дет предоставляться только из средств 
федеральной казны.

Помимо этого по предложению пре-
зидента РФ Владимира Путина налого-
вый вычет по НДФЛ будет предостав-
ляться также гражданам при сдаче 
нормативов ГТО и прохождении еже-
годной диспансеризации, подчёркива-
ется в бумагах ведомства.

В материалах Минфина отмечается, 
что действующая ставка НДФЛ на ди-

виденды сохраняется: 13% на доходы 
до 2,4 млн рублей и свыше этой суммы — 
15% без дальнейшей прогрессии.

Планка доходов в 2,4 млн (в среднем 
200 тыс. в месяц) в качестве нижнего по-
рога повышенной ставки НДФЛ пример-
но вдвое ниже текущего значения это-
го порога (5 млн рублей в год), но выше 
предлагавшихся во время обсужде-
ния в Госдуме значений (1 и 2 млн ру-
блей), отметила руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая. По её словам, это 
компромисс между намерениями пра-
вительства увеличить поступления 
от НДФЛ и не затронуть при этом инте-
ресы подавляющего большинства на-
селения.

— Чем ниже была бы установлена 
планка прогрессии, тем большее число 
налогоплательщиков она бы затрагива-
ла, что могло бы негативно восприни-
маться в обществе и создавать стимулы 
для ухода от налогов (например, через 
изменение налогового статуса на са-
мозанятого). Порог для уплаты нало-
га на профдоход сейчас как раз 2,4 млн 
рублей, — отметила Ольга Беленькая.

Основное изменение для бизнеса 
коснётся налога на прибыль. Соглас-
но документам Минфина, ставку сбо-
ра увеличат с 20 до 25%. Изменения по-
зволят бизнесу с 2025 года отказаться 
от использования оборотных сборов. 
Речь о курсовых экспортных пошли-
нах, которые увеличивают потреб-
ность компаний в оборотном капи-
тале и не учитывают его финансовый 
результат, отмечает ведомство.
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Дмитрий Астрахань

М ногие соединения российской ар-
мии, действующие в зоне специ-

альной военной операции, ведут свою 
историю со времён Великой Отече-
ственной войны. На авдеевском направ-
лении в составе частей Центрального во-
енного округа (ЦВО) воюют и танкисты, 
считающиеся наследниками уральско-
го добровольческого танкового корпуса, 
который немецкая разведка прозвала 
«чёрными ножами». «Известия» побы-
вали у танкистов, увидели новые танки 
Т-72Б3М и узнали у бойцов, как история 
и дух соединения помогают им в боях.

�� ЗАМЕТИЛА НЕМЕЦКАЯ РАЗВЕДКА

В конце 1942 года уральские рабочие 
решили, работая сверх плана, уком-
плектовать танковый корпус боевой 
техникой. Служить в этом соединении 
выразили желание более 100 тыс. до-
бровольцев, что было намного больше 
штатного числа. Это дало возможность 
провести очень жёсткий отбор — вы-
брать бойцов с необходимыми специ-
альностями и крепким здоровьем.

Уральские рабочие помогли экипи-
ровать отправлявшихся на фронт тан-
кистов. Среди подарков добровольцам 
была и особая серия армейских ножей 
НР-40 с рукоятями и ножнами чёрного 
цвета — это традиционный цвет танко-
вых войск.

Боевое крещение уральские тан-
кисты получили в боях на Курской 
дуге. Именно там немецкая разведка 
и зафиксировала появление на фронте 
крепких молодых людей с одинаковы-
ми ножами. Название «чёрные ножи» за-
крепилось сначала среди врагов, а поз-
же неофициально и в нашей армии.

�� НОВЫЕ ТРАДИЦИИ

Их наследники  — действующие 
уральские танкисты из группировки 
«Центр» — встречают нас у замаскиро-
ванного в лесопосадке танка Т-72Б3М. 
На форме — гвардейские значки. Не-
давно Верховный главнокомандую-
щий России присвоил это высокое зва-
ние уже новым «чёрным ножам».

— Мы продолжатели традиций леген-
дарного танкового корпуса и осознаём, 
что ему надо соответствовать. Ребята 
рассказывали, что противник боится 
наших танкистов, «чёрных ножей», — 
говорит командир танка с позывным 
Байконур.

Среди старых новых традиций 
в подразделении — вручение тради-
ционного чёрного ножа особо отли-
чившимся.

Байконур попал в армию по моби-
лизации, но уже много раз участвовал 
в поддержке штурмов, в том числе и не-

« В ТАНК ПРИЛЕ-
ТАЛ FPV-ДРОН, 
И ДАЖЕ НЕ ОДИН. 

И КУМУЛЯТИВНАЯ СТРУЯ 
НЕ ДОСТАВАЛА ДО БАШНИ. 
СЛЕДОВ УЖЕ НЕ ОСТАЛОСЬ, 
РЕШЁТКИ ПОМЕНЯЛИ СРАЗУ. 
КРЫША У НАС ЗАКРЫТА ЗА-
ВОДСКОЙ КОНСТРУКЦИЕЙ, 
А ТРАНСМИССИЮ МЫ ЗА-
КРЫВАЕМ САМИ

«Представители стран НАТО 
должны отдавать себе отчёт, 
с чем они играют»
Путин рассказал, к чему приведёт ввод западных войск на Украину и кого теперь 
считать легитимным представителем власти в этом государстве

A Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков расска-

зал, что Владимир Путин до трёх утра 
общался в домашней обстановке со сво-
им узбекистанским коллегой Шавкатом 
Мирзиёевым, а затем лидеры стран про-
должили беседу за «полуличным-полу-
рабочим завтраком».

Перед вылетом из Ташкента Влади-
мир Путин дал пресс-конференцию рос-
сийским журналистам. Сегодня Узбеки-
стан представляет для России большой 
интерес с точки зрения развития отно-
шений и совместных проектов, в том 
числе в промышленной кооперации 
и энергетике.

— Объём возможных проектов очень 
большой. Как вы знаете, мы создали 
фонд для совместной работы в объёме 
$500 млн, из которых $400 млн приходит-
ся на российскую сторону. Это не пото-
му, что у нас там денег побольше, а по-
тому, что у нас интересы большие в этой 
части Азии. И мы видим, что их можно 
реализовать именно с учётом стабиль-
ности политической системы и условий 
инвестирования в экономику Узбеки-
стана, — сказал Владимир Путин.

Москва готова помочь Ташкенту соз-
дать условия для работы на внешних 
рынках, в частности обеспечить логи-
стические маршруты с выходом до оке-
ана. Это до сих пор одна из проблем для 
республики, сказал президент РФ. Вза-
имовыгодным может стать и потенци-
альное присоединение Узбекистана 
к ЕАЭС, однако это должно быть суве-
ренное решение государства, добавил 
Владимир Путин.

Узбекистан и Россия — проверен-
ные временем стратегические партнё-
ры, сказал «Известиям» представитель 
Национального координационного 
центра международного делового со-
трудничества в Узбекистане Улугбек 
Эшонкулов. Отношения и экономиче-
ские связи между двумя государства-
ми день за днём укрепляются: по ито-
гам 2023 года товарооборот вырос на 12% 
и достиг $9,7 млрд. В январе 2024-го так-
же наблюдался рост примерно на 13%, 
объём торговли составил $713 млн. Экс-
порт в РФ вырос на 5%, до $3,3 млрд, а им-
порт увеличился на 5,55%, до $6,58 млрд.

— Важно уделить внимание и возни-
кающим проблемам, таким как банков-

ские платежи между предпринимате-
лями. Узбекские компании в основном 
торгуют в долларах или евро, но в связи 
с нынешней ситуацией российские ком-
пании используют рубль, что не всегда 
удобно при взаиморасчётах из-за коле-
баний курса рубля, при конвертации по-
купатели с обеих сторон теряют на бан-
ковских услугах, — считает эксперт.

Сегодня узбекские банки покупают 
1 рубль за 109 сумов, а продают за 146 су-
мов. Разница в 37 рублей для бизнеса су-
щественна, подчеркнул Улугбек Эшон-
кулов.

�� О ПРАВОВОМ ПОЛОЖЕНИИ 
УКРАИНСКОЙ ВЛАСТИ 
И ХИТРОСТЯХ ЗАПАДА

Значительная часть пресс-конференции 
была посвящена украинскому кризису. 
В частности, речь шла о легитимности 
Владимира Зеленского, чей президент-
ский срок истёк 21 мая. Ранее Влади-
мир Путин объяснял, что это может 
создать проблемы в вопросе мирно-
го урегулирования, поскольку неясно, 
с кем Москва будет подписывать доку-
менты. Однако теперь он дал чёткий от-
вет на этот вопрос: по предварительной 
оценке, единственной легитимной вла-
стью на Украине сегодня остаются Вер-
ховная рада и её спикер. 

— Конституция Украины предус-
матривает продление полномочий, 
но только Рады, а о продлении полно-
мочий президента в конституции Укра-
ины ничего не сказано. Действительно, 
закон Украины о правовом статусе, пра-

вовом положении, о военном положе-
нии говорит о том, что в период военного 
положения выборы президента не про-
водятся, но это не значит, что они про-
лонгируются. Они не проводятся, но кто 
сказал, что они должны быть пролонги-
рованы? Об этом в конституции ничего 
нет, — сказал он.

Глава государства упомянул ст. 
111 конституции Украины: в подобном 
случае полномочия верховной власти — 
а фактически президентские полномо-
чия — передаются спикеру парламента. 
При этом российский лидер также до-
пустил, что Запад при желании может 
заменить власть в Киеве.

— Может быть, задумка сегодняш-
них хозяев Украины, а они находятся 
за океаном, заключается в том, чтобы 
возложить на действующую сегодня 
исполнительную власть бремя приня-
тия всех непопулярных решений, в том 
числе... по дальнейшему понижению 
призывного возраста. Было 27, сейчас 
25, следующий этап может быть 23 или 
сразу 18 лет. И после принятия этого 
и других непопулярных решений дей-
ствующих сегодня как бы представи-
телей исполнительной власти, я думаю, 
заменят на людей, на плечах которых 
не будет этой ответственности за при-
нятые непопулярные в народе реше-
ния. Их просто — чик, поменяют, и всё. 
Если задумка в этом, то в принципе 
тогда логика понятна, — предположил 
глава государства.

Новый закон о мобилизации на Укра-
ине не только снизил призывной воз-
раст с 27 до 25 лет, но и установил вар-
варские условия для пополнения ВСУ, 
считает первый зампред комитета Гос-
думы по обороне Алексей Журавлёв. 
Так, всем мужчинам страны предписа-
но за 60 дней явиться в военкоматы, что-
бы якобы обновить учётные данные, од-
нако желающих крайне мало, «потому 
что сразу после обновления можно уе-
хать под Часов Яр или Волчанск, а это — 
почти гарантированная смерть», под-
черкнул депутат.

— Из военкомата теперь могут прийти 
круглосуточно, без объяснений, а при-
зыву подлежат даже люди с лёгкой сте-
пенью инвалидности. Настроения укра-
инского общества можно оценить хотя 
бы по тому, что официально в розыске 

« ЕВРОПЕЙСКИЕ 
ГОСУДАРСТВА 
С НЕБОЛЬШОЙ 

ТЕРРИТОРИЕЙ И ОЧЕНЬ 
ПЛОТНЫМ НАСЕЛЕНИЕМ. 
ЭТОТ ФАКТОР ОНИ ДОЛЖ-
НЫ ИМЕТЬ В ВИДУ, ПРЕЖДЕ 
ЧЕМ НАНОСИТЬ УДАРЫ 
ВГЛУБЬ РОССИЙСКОЙ ТЕР-
РИТОРИИ

3,2% 
населения затронет прогрессивная 
шкала налогообложения

работающего
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«Медлить нельзя, враг не спит»
Как воюют наследники легендарных «чёрных ножей»

 Новости

Бить или не бить
Европа не разрешает Зеленскому наносить удары по России

Иван Дубровин

С траны Евросоюза раскололись 
по вопросу, позволять ли Киеву при-

менять западное оружие для ударов 
по России. Особенно ярко отсутствие 
консенсуса продемонстрировала встре-
ча глав минобороны ЕС 28 мая — они со-
брались специально для того, чтобы об-
судить последствия данного решения, 
если оно будет принято. Всё это проис-
ходит на фоне европейского турне Вла-
димира Зеленского, который пытает-
ся лично убедить лидеров отдельных 
европейских стран дать соответствую-
щее разрешение, но успеха, видимо, до-
биться не может. Однако в некоторых 
странах стремление понравиться изби-
рателям выше, чем страх перед возмож-
ным ответом России, говорят эксперты. 
О причинах раскола в лагере союзников 
Киева и будет ли он преодолён — в ма-
териале «Известий».

В Брюсселе 28 мая прошла встреча 
глав министерств обороны ЕС. На ней 
не удалось достичь консенсуса по во-
просу отмены ограничений на исполь-
зование Киевом западного оружия для 
ударов по территории России.

— Только одна-две страны ЕС гото-
вы отменить эти ограничения, осталь-
ные пока размышляют. Такие удары 
легитимны с точки зрения междуна-
родного права, но каждое отдельное 
государство принимает такое решение 
на национальном уровне и несёт за это 
ответственность... Никто не может за-
ставить государство ЕС отменить та-
кие ограничения, — заявил глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Боррель 
по итогам совета министров обороны.

Несмотря на отсутствие единства, 
отдельные «горячие головы» делают «аб-
солютно провокационные заявления», 

констатировал в беседе с «Известиями» 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. Он отметил, что на Запа-
де «есть и те, кто задаётся вопросом: 
а нужно ли дальше так эскалировать».

— Ситуация становится хуже. Опять 
же, оголтелый военный запал запад-
ников начинает доминировать, и нам 
надо принимать меры, нам надо стоять 
на своём и продолжать СВО, — сказал 
официальный представитель Кремля.

Он добавил, что «Верховный глав-
нокомандующий и военные принима-
ют соответствующие контрмеры». Так 
Песков отреагировал на слова генсе-
ка НАТО Йенса Столтенберга, кото-
рый 28 мая заявил, что пригранич-
ные с Харьковской областью районы 
РФ могут стать возможной зоной ис-
пользования Киевом западных воору-
жений. Глава альянса оправдывает это 
тем, что на этом участке границы идут 
самые тяжёлые бои и Украине будет 
очень сложно защищать себя.

Параллельно дискуссиям на об-
щеевропейском уровне свою дипло-
матию проводит президент Украины 
Владимир Зеленский. 27 мая он посе-
тил Мадрид и подписал соглашение 
о сотрудничестве в сфере безопасно-
сти. Оно включает военные поставки 
— начиная с систем ПВО Patriot, кото-
рые Зеленский просит практически 
у всех западных лидеров, и заканчи-

вая танками Leopard. Всего на сумму 
€1,129 млрд. Мадрид при этом отказал 
Киеву в просьбе разрешить наносить 
удары по России.

Уже 28 мая президент Украины по-
сетил Бельгию и Португалию. Запрос 
тот же — военная помощь и разрешение 
бить по территории нашей страны. Кие-
ву удалось заключить двусторонние со-
глашения по безопасности с Брюсселем 
и Лиссабоном. Бельгия намерена поста-
вить ВСУ 30 истребителей F-16 до 2028-
го. Первая партия, как обещают, при-
будет уже в этом году. До конца года 
бельгийская сторона обещает помощь 
на €977 млн. Португалия — на €126 млн.

Впрочем, и Брюссель не одобрил 
применения оружия по объектам 
на территории РФ.

Однако не все европейские прави-
тельства отвергают идею дать одо-
брение Зеленскому. В частности, Ве-
ликобритания, Нидерланды, Швеция, 
Польша, Эстония, Латвия считают, что 
Киев имеет право использовать пере-
данное ему вооружение против целей 
на территории России. Испания, ФРГ, 
Италия и Бельгия выступают против.

Отдельно стоит вопрос о позиции 
США и Франции. По сообщениям The 
New York Times, после своей недавней 
поездки в Киев американский госсе-
кретарь Энтони Блинкен пытался убе-
дить главу Белого дома Джо Байдена 
снять подобные ограничения. 

Вокруг вето
Чем Запад ответит на принятие в Грузии закона 
об иноагентах

Екатерина Хамова

П арламент Грузии преодолел вето, 
наложенное президентом страны 

на закон об иноагентах. За многочасо-
вым слушанием сотни людей следили, 
глядя на большой экран, установленный 
на площади у здания законодательного 
органа власти. Решение принято на фоне 
продолжающихся уже несколько не-
дель акций протеста оппозиции и угроз 
со стороны ЕС и США. Запад шантажиру-
ет Грузию её европейскими перспекти-
вами и вряд ли откажется от этой стра-
тегии, считают эксперты, поскольку это 
основной механизм давления, кото-
рым обладает Брюссель. К чему приве-
дёт снятие вето и пойдёт ли Брюссель 
на резкое обострение отношений с Тби-
лиси — в материале «Известий».

На пленарном заседании 28 мая пар-
ламент Грузии большинством голосов 
преодолел вето на закон об иноагентах. 
Теперь его должен подписать спикер 
законодательного органа, после чего 
документ вступит в силу.

Закон, вызвавший противоречия 
в грузинском обществе, был одобрен 
парламентом в третьем чтении 14 мая, 
однако, как и ожидалось, 18 мая на него 
было наложено вето со президентом 
республики Саломе Зурабишвили. 
С её точки зрения, закон противоречил 
четырём статьям конституции Грузии. 
Кроме того, Зурабишвили заявила: за-
кон «по духу российский». Авторы до-
кумента при этом подчёркивали, что 
в его основу был положен аналогич-
ный документ, действующий в США. 
В России неоднократно опровергали 
какую-либо связь с грузинскими ини-
циативами.

При этом изначально было очевид-
но, что правящая партия «Грузинская 
мечта» обладает достаточным количе-
ством голосов, чтобы с лёгкостью пре-
одолеть вето, а потому действия Зура-
бишвили воспринимались скорее как 
символическое сопротивление.

Против закона на заседании 28 мая 
выступила депутат от оппозиционной 
партии «Единое национальное движе-
ние» Анна Цитлидзе: «Закон об иноа-
гентах приведёт ко многим проблемам. 
Нам закроют путь в Евросоюз, Грузии 
могут отказать в безвизовом сообще-
нии с Европой. Совершенно очевидно, 
что западными странами будут введе-
ны против нас санкции, которые напря-
мую отразятся на экономике Грузии».

Активное недовольство докумен-
том выражает и оппозиционно настро-
енная общественность. Уже несколько 
недель в Тбилиси проходят масштаб-
ные митинги.

В день финального голосования 
28 мая протестующие с флагами Гру-
зии, Евросоюза, а также Украины 
и США с утра стали собираться у зда-
ния грузинского парламента. На ми-
тинге был замечен экс-президент стра-
ны Георгий Маргвелашвили.

Перед зданием парламента в Тбили-
си установили экран с прямой транс-
ляцией заседания. Аналогичная техни-
ка есть и на площади Европы в Батуми. 

Для контроля над ситуацией на ми-
тинге были развёрнуты силы спецна-
за и полиции.

Грузия стремится ограничить вли-
яние иностранных капиталов на вну-
триполитическую ситуацию в стране. 
Особенно актуально это накануне пар-
ламентских выборов, запланирован-
ных на осень 2024 года. Власти пони-
мают, что в республике присутствует 
большое количество НПО и НКО, ко-
торые финансируются деньгами не-
грузинского происхождения. Эти орга-
низации имеют влияние на общество 
через СМИ и различные программы. 
Законопроект, объясняют власти, на-
правлен на повышение прозрачности 
НПО-сектора, который претендует 
на участие в политическом процессе.

Европейские лидеры неоднократ-
но указывали Тбилиси, что принятие 
закона об иноагентах станет препят-
ствием для евроинтеграционных про-
цессов. Грузия получила статус офи-
циального кандидата в ЕС в декабре 
2023 года.

«Закон об иностранном влиянии 
не соответствует ценностям ЕС. Если 
закон вступит в силу, это окажет вли-
яние на путь Грузии в ЕС. Мы обсудим 
ответ ЕС и примем решение в июне 
на заседании Совета по иностранным 
делам», — написал 28 мая глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Боррель.

За день до финального слушания 
с просьбой не принимать закон об ино-
агентах к Грузии обратились спикеры 
семи европейских парламентов — Че-
хии, Эстонии, Латвии, Литвы, Франции, 
Нидерландов и Польши.

«Закон в его нынешнем виде направ-
лен на то, чтобы заставить замолчать 
средства массовой информации и ор-
ганизации гражданского общества, ко-
торые играют жизненно важную роль 
в демократическом обществе и в ока-
зании помощи Грузии на пути в ЕС», — 
говорится в обращении, его публикует 
в своих соцсетях председатель сейма 
Литвы Виктория Чмилите-Нильсен.

Отменить закон 21 мая призвала 
и Венецианская комиссия Совета Ев-
ропы. По её мнению, закон не может 
считаться демократическим и может 
быть использован для подавления кри-
тиков власти.

О возможности пересмотра своих 
отношений с Грузией говорят и в Ва-
шингтоне. В заявлении госсекретаря 
США Энтони Блинкена речь идёт о вне-
дрении новой визовой политики в от-
ношении лиц, ответственных за «под-
рыв демократии в Грузии», а также 
членов их семей. Позже Блинкен так-
же отметил: следующие несколько ме-
сяцев будут решающими для опреде-
ления будущего Грузии в Евросоюзе.
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посредственно выводил свою боевую 
машину на прямую наводку.

Танки сегодня остаются одной 
из главных целей для врага. Байконур 
рассказывает, что его машина уже вы-
держала более пяти попаданий FPV-
дронов. Прошлая — получила десятки 
попаданий и сохраняла боеспособность.

�� ПУТЁМ «ЦАРЬ-МАНГАЛА»

На вооружении наших танкистов — но-
вая машина Т-72Б3М. Это самая совре-
менная модификация уральского танка, 
сделанная уже во время СВО с учётом 
опыта боёв первого года. Её демонстри-
ровали на форуме «Армия-2023».

Танк не только снабжён дополни-
тельной заводской защитой от дронов 
и противотанковых ракет, так называ-
емым «мангалом», но и дополнительной 
динамической защитой — она установ-
лена в уязвимых местах.

Танкисты также постоянно улуч-
шают защиту и подновляют её в ме-

стах повреждений. На машине, которую 
мы рассматриваем, двигатель прикрыт 
уже самодельным козырьком. Это при-
ближает боевую машину к ставшим 
популярными в интернете особо за-
щищённым танкам, которые успели 
получить прозвище «царь-мангал».

Байконур рассказывает, что за вре-
мя своей службы в батальоне ни разу 
не видел, чтобы экипаж современного 
российского танка с дополнительной 
защитой погиб в боевой машине.

По его словам, разговоры о том, что 
наши танки опасны для экипажей, — 
просто западная пропаганда.

Байконур постоянно изучает видео 
с поражением западной бронетехники 
в интернете и азартно доказывает, что 
она хуже наших танков Т-90 и Т-72 по-
следних модификаций.

�� КАК НА ЛЕГКОВУШКЕ

Сидя на башне, оператор-наводчик 
показывает дополнительную защиту 

и рассказывает, как организован до-
ступ к люкам через внешние массив-
ные конструкции. Делится опытом мо-
дернизации защиты.

— В танк прилетал FPV-дрон, и даже 
не один. И кумулятивная струя не до-
ставала до башни. Следов уже не оста-
лось, решётки поменяли сразу. Крыша 
у нас закрыта заводской конструкцией, 
а трансмиссию мы закрываем сами, — 
рассказывает боец с позывным Берёза.

По его словам, во время отпусков 
танкисты общаются с заводчанами 
и оперативно дают им обратную связь, 
поэтому изменения в конструкцию 
Т-72 вносят очень быстро.

Доволен танком и механик-водитель 
Кроха. Бывший садовник был на сроч-
ной службе мехводом колёсной техни-
ки, а танки освоил уже после мобили-
зации. Удобство и простоту вождения 
современного танка сравнивает с лег-
ковыми машинами.

— Всё хорошо, удобно, прекрасно, всё 
под рукой. Всегда приходится по пути 
на позиции проводить быстрые манёв-
ры, медлить нельзя, враг тоже не спит, — 
объясняет Кроха.

Сегодня на авдеевском направлении 
бронетехника тесно взаимодействует 
со штурмовыми отрядами — поддер-
живает их при атаках укреплений про-
тивника.

Выполняются и задачи с закрытых 
огневых позиций. Такой приём стал рас-
пространён в войсках в ходе военной 
спецоперации, когда враг получил но-
вые средства борьбы с классической 
артиллерией.

Сегодня, несмотря ни на что, танки 
остаются одной из основных боевых 
единиц на линии боевого соприкосно-
вения, постоянно выполняют боевые 
задачи.Дм
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числятся около 100 тыс. человек, а еже-
дневно из [реки] Тисы на границе с Румы-
нией вылавливают по два-три беглеца, 
убитых украинскими пограничниками. 
Можно судить и по числу пленных: сда-
ются десятками, не желая воевать, — ска-
зал «Известиям» Журавлёв.

�� ОБ УГРОЗАХ АТАКИ 
НА ТЕРРИТОРИЮ РФ 
И ИНОСТРАННЫХ НАЁМНИКАХ

Постоянная эскалация западными стра-
нами ситуации на Украине может иметь 
серьёзные последствия с учётом ядер-
ного паритета России и США, заявил 
президент. Сейчас основные события 
в зоне СВО разворачиваются вокруг 
Харькова: наступательные действия 
российских военных на этом направле-
нии были спровоцированы, напомнил 
Владимир Путин. Так, западные СМИ всё 
время говорят лишь о наступлении ВС 
РФ на Харьков и при этом не упомина-
ют об обстрелах Белгорода и прилега-
ющих территорий.

— Они сначала провоцировали нас 
в Донбассе, восемь лет водили нас 
за нос, обманывали нас тем, что якобы 
собираются решать эти вопросы мир-
ным путём, и вынудили нас предпри-
нять попытки приведения ситуации 
к миру вооружённым способом. По-
том обманули нас в ходе переговорного 
процесса [в Стамбуле в 2022 году], ре-
шили, что они победят Россию на поле 
боя, нанесут ей стратегическое по-
ражение. Потом предупредили их: 
не лезьте на нашу территорию, не об-
стреливайте Белгород и другие приле-
гающие территории, иначе мы будем 
вынуждены создавать зоны безопас-
ности... Мы к этому и перешли, — ска-
зал Владимир Путин.

После начала российского насту-
пления на харьковском направлении 
в европейских странах и НАТО начали 
обсуждать возможность применения 
западного оружия для ударов по тер-
ритории России. Об этом, в частности, 
говорил генсек Североатлантического 
альянса Йенс Столтенберг. Москва вни-
мательно наблюдает за этими заявлени-
ями, сказал российский лидер.

— Представители стран НАТО, осо-
бенно в Европе, особенно в малых стра-
нах, должны отдавать себе отчёт, с чем 
они играют. Они должны помнить, что 
это, как правило, государство с неболь-
шой территорией, с очень плотным насе-
лением. Этот фактор они должны иметь 
в виду, прежде чем наносить удары 
вглубь российской территории, — под-
черкнул президент.

Отдельно он коснулся недавней 
легализации посещения французски-
ми инструкторами учебных центров 
ВСУ: в этом нет ничего нового, ска-
зал Владимир Путин. РФ, перехваты-
вая переговоры ВСУ, постоянно слы-
шит иностранную речь, в том числе 
французскую и польскую. Более того, 
на Украине под видом иностранных на-
ёмников находятся специалисты, ко-
торые обслуживают западное высо-
коточное оружие, заявил президент. 
Ввод войск на Украину станет лишь 
ещё одним шагом к конфликту в Евро-
пе и глобальному кризису.

�� О ДАВЛЕНИИ ЗАПАДА 
НА ЦЕНТРАЛЬНУЮ АЗИЮ

Отдельно Владимир Путин затронул 
давление Запада на партнёров Москвы: 
в частности, представители американ-
ских ведомств регулярно ездят в друже-
ственные России государства с попыт-
ками наладить отношения и настроить 
страны против РФ.

— То, что вояжёры по всему миру лета-
ют — то в Латинскую Америку, то в Афри-
ку, то на Восток и всех запугивают, это же 
элементы имперского поведения, и сами 
обозреватели политические, сами ана-
литики американские об этом прямо го-
ворят: США — империя, — сказал прези-
дент, отвечая на вопрос «Известий».

При этом страны Запада, в том 
числе США, оказывают давление 
и на государства Центральной Азии. 
«Но я чего-то не вижу пока, чтобы все 
встали на колени и готовы были слепо 
исполнять любые указивки из-за океа-
на», — заявил Владимир Путин, отметив 
при этом, что американцы и европей-
цы совершают действия, наносящие 
ущерб партнёрам РФ в регионе. 

По его словам, Вашингтону легче 
давить на страны, которые «кормятся 
с американской руки»: на слабые и неу-
веренные государства. В государствах 
с сильной властью на «окрики из-за оке-
ана» не реагируют. Отсутствие сувере-
нитета ряда стран наносит ущерб и меж-
дународной безопасности, и мировой 
экономике, подчеркнул Владимир Путин.

�� ОБ ОТНОШЕНИЯХ 
С «ТАЛИБАНОМ»*

На пресс-конференции поднимали и дру-
гие вопросы. В частности, «Известия» по-
интересовались, может ли Россия исклю-
чить «Талибан» (организация находится 
под санкциями ООН за террористиче-
скую деятельность) из списка террори-
стических организаций и повлияет ли 
это на отношения РФ с Афганистаном. 
По словам президента, вопрос об их при-
знании постоянно обсуждается.

— В Афганистане есть проблемы, они 
безусловны, о них всем хорошо извест-
но. Вопрос, как выстраивать отношения 
с действующей властью, — это другой 
вопрос. Но выстраивать как-то надо, это 
же люди, которые контролируют страну, 
контролируют территорию страны. Они 
являются властью сегодня в Афганиста-
не, — сказал Владимир Путин.

Он отметил, что сегодня надо исхо-
дить из реалий и соответствующим об-
разом выстраивать отношения. Россия 
учитывает позицию каждого из своих 
партнёров по этому вопросу и будет 
формулировать совместный с другими 
странами подход, заявил президент РФ.

Дмитрий Песков ещё 2 апреля под-
твердил, что РФ рассматривает данный 
вопрос, но стоит дождаться окончатель-
ного решения. По его словам, Москва 
поддерживает активные контакты с пра-
вительством в Кабуле, сформированным 
«Талибаном», и решает с ним важные во-
просы. Песков напомнил, что движение 
де-факто власть в Афганистане.

*Организация находится под санк-
циями ООН за террористическую дея-
тельность.
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С доставкой неприятности
Выплатят ли клиентам СДЭК неустойки после сбоя

Станислав Кучушев, Иван Черноусов, 
Ксения Набаткина

М еждународный оператор экс-
пресс-доставки СДЭК может стол-

кнуться с необходимостью выплатить 
неустойки клиентам за задержку посы-
лок, рассказали «Известиям» эксперты. 
Ответственность за масштабный сбой 
в работе компании взяла на себя проу-
краинская хакерская группировка. Спе-
циалисты СДЭК устраняют проблемы 
и обещают полностью восстановить 
работу не позднее 29 мая. Компании-
перевозчики могут избежать ответ-
ственности за задержку доставок, если 
докажут, что не выполнили свои обя-
зательства из-за непредотвратимых 
и чрезвычайных обстоятельств, отме-
тили юристы.

За нарушение сроков доставки 
посылок компанию СДЭК могут обя-
зать выплатить клиентам неустойки 
и штрафы, рассказала «Известиям» 
партнёр юридической компании «Мо-
кров и партнёры» Анастасия Елисеева.

Технические сбои в работе меж-
дународного оператора экспресс-до-
ставки СДЭК начались 26 мая. В свя-
зи с этим стали невозможны отправка 
и выдача посылок. В пресс-службе 
компании сообщили: из-за нарушения 
работы вычислительных мощностей 
сайт и приложение перестали функ-
ционировать.

Пресс-секретарь компании Ми-
хаил Берггрен в беседе с «Извести-
ями» уточнил, что проблемы воз-
никли из-за недоступности систем 
СДЭК и данных о количестве посы-
лок. Представитель компании под-
черкнул: IT-специалисты занимаются 
устранением проблемы в круглосу-
точном режиме, а восстановить ра-
боту сервисов планируется не позд-
нее 29 мая.

— Мы работаем над полным возоб-
новлением обслуживания, но также 
заготовили и резервные схемы, — го-
ворится в сообщении компании.

До сбоя в работе СДЭК пользовате-
ли жаловались в официальных соцсе-
тях компании на задержки доставки 
посылок. А маркетплейсы, сотрудни-
чающие с ней, заявили, что перенесут 

сроки доставки товаров, которые она 
должна была привезти.

Потребитель, отправивший посыл-
ку, имеет право на взыскание с испол-
нителя неустойки, рассказала Анаста-
сия Елисеева.

— Так, исполнитель, нарушивший 
срок доставки посылки, уплачива-
ет потребителю за каждый день (час, 
если срок определён в часах) просроч-
ки неустойку в размере 3% от цены 
оказанной услуги. Сумма взысканной 
потребителем неустойки не может 
превышать цену оказанной услуги, — 
отметила она.

Эксперт пояснила, что предприни-
матели, заключившие со СДЭК дого-
воры на доставку товаров, также мо-

гут получить выплаты, но только в том 
случае, если они предусмотрены дого-
вором с компанией.

Правом на выплату неустоек обла-
дают и получатели посылок. В случае 
задержек сроков доставки они, по сло-
вам юриста, могут добиваться выпла-
ты в размере 0,5% от суммы предвари-
тельной оплаты товара за каждый день 
просрочки.

Взыскивать неустойку получате-
лю следует с продавца товара, пола-
гает эксперт. А он, в свою очередь, смо-
жет потребовать от СДЭК возместить 
убытки.

Экономика и бизнес
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потребителю исполнитель, 
нарушивший срок доставки посылки
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Крайние метры
Прибыль девелоперов хотят ограничить  
из-за роста цен на жильё

A «Ограничение нормы 
прибыли наряду с рас-

ширением источников финанси-
рования проектов, предоставлени-
ем земельных участков на льготных 
условиях, государственным софи-
нансированием развития социаль-
ной, транспортной и коммунальной 
инфраструктуры, активно обсуж-
даемым сегодня в правительстве, 
Госдуме, экспертном сообществе, 
может стать эффективным ин-
струментом снижения стоимости 
квадратного метра на первичном 
рынке», — говорится в письме пар-
ламентария.

Согласно данным доклада о ро-
сте цен на жильё в России, подго-
товленного аналитической ком-
панией «СМ Про» по состоянию 
на 20 мая 2024 года и представлен-
ного экспертами на заседании Об-
щественной палаты, на первичном 
рынке за последние пять лет цены 
выросли в 2,2 раза. Хотя доля стои-
мости материальных затрат (вклю-
чая материалы, детали, конструк-
ции) снизилась в 1,7 раза — с 45 
до 27%. А вот доля, включающая 
прочие затраты и прибыль деве-
лоперов, напротив, увеличилась 
на 54%. Хотя пять лет назад она была 
32%, а десять лет назад — 23%.

На отмеченные в исследовании 
цифры и проблемы обратил внима-
ние и вице-спикер Госдумы Борис 
Чернышов, который также обратил-
ся к вице-премьеру Марату Хуснул-
лину и главе ФАС Максиму Шасколь-
скому, предложив вернуть Росстату 
полномочия по мониторингу роста 
цен на квадратный метр.

— В России квартирный вопрос 
всегда один из самых острых, осо-

бенно в крупных городах. Отчасти 
это происходит из-за того, что цены 
на недвижимость часто формиру-
ются непрозрачно. Многие не пони-
мают, почему при изобилии пред-
ложения и снижении доступности 
кредитов стоимость «квадрата» 
растёт быстрее, чем цены на бетон 
и арматуру. Я вижу в этом опреде-
лённый спекулятивный эффект, — 
пояснил депутат «Известиям».

По его словам, это отчасти под-
тверждают выводы экспертов, ко-
торые отметили: в стоимости ква-
дратного метра жилья за последние 
три года стала резко преобладать 
прибыль, тогда как доля стройма-
териалов и работ, наоборот, сильно 
снизилась. Более того, застройщи-
ки не представляют собственных 
данных о ценообразовании и его 
динамике, пояснил Борис Черны-
шов.

Увеличение стоимости квартир 
в новостройках подтверждается 
и другими исследованиями. Соглас-
но данным ЦБ РФ, в первом квартале 
2024-го наблюдалось существенное 
подорожание на рынке жилья всех 
категорий. На первичном средняя 
цена за 1 кв. м увеличилась на 19,4%, 
до 167,6 тыс. рублей, а в годовом со-
поставлении — на 31,7%. По данным 
регулятора, прирост цен на первич-
ном рынке наблюдался практиче-
ски во всех регионах.

На вторичном рынке в первом 
квартале 2024-го также отмече-
но значительное повышение цен: 
средняя стоимость 1 кв. м составила 
108,1 тыс. рублей, что на 11% больше, 
чем в четвёртом квартале 2023 года, 
и на 19% — в сравнении с первым 
кварталом 2023-го.
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Пол да дело
Гендерный разрыв в зарплатах стал максимальным за 11 лет

Мария Строителева

С редний заработок у российских жен-
щин в 2023 году был на треть ниже, 

чем у мужчин, — 56 тыс. рублей. Об этом 
сказано в исследовании FinExpertiza, 
проведённом на основе данных Росста-
та (есть у «Известий»). Гендерный раз-
рыв в трудовых доходах стал макси-
мальным за 11 лет. Эксперты отметили: 
это обусловлено неравным увеличением 
зарплат в различных отраслях экономи-
ки. Проблемой обеспокоены и власти — 
в начале 2023-го была утверждена Наци-
ональная стратегия действий в интересах 
женщин на 2023–2030 годы. Возможно ли 
полностью уравнять зарплату для людей 
разных полов — в материале «Известий».

В 2023 году средняя зарплата жен-
щин, работающих на крупных и сред-
них предприятиях, с учётом всех доплат 
и премиальных была на 33% ниже, чем 
у мужчин. В абсолютных цифрах разрыв 
составил 27,7 тыс. рублей: 56,2 тыс. про-
тив 83,9 тыс. соответственно. Об этом 
сказано в исследовании FinExpertiza 
на основе данных Росстата (они опу-
бликованы в начале мая).

Практически за 20-летний период на-
блюдения (исследование проводится раз 
в два года с 2005-го) женские зарплаты 
стабильно отстают от мужских. Разница 
же, зафиксированная в 2023 году, оказа-
лась максимальной за последние 11 лет.

В документе сказано: наибольшая 
разница между зарплатами мужчин 
и женщин зафиксирована в северных 
и дальневосточных субъектах, а также 
в индустриально развитых регионах: 
в Мурманской области, Камчатском 
и Забайкальском краях.

Наибольший разрыв фиксировался 
в области информации и связи, отмеча-
ется в исследовании. Там зарплаты жен-
щин отставали от мужских на 37%. Они 
в среднем зарабатывали 99 тыс. рублей 
(после вычета налога) против 159 тыс.

Гендерный разрыв есть в боль-
шинстве стран, отметила президент 
FinExpertiza Елена Трубникова. В про-
шлом году даже Нобелевскую премию 
по экономике выдали за исследование 
по этой теме.

В России проблемой обеспокое-
ны на самом высоком уровне. В январе 

2023-го власти утвердили Националь-
ную стратегию действий в интересах 
женщин на 2023–2030 годы. Её ключе-
вые цели — соблюдение принципа рав-
ноправия в различных сферах жизни, 
повышение экономической независи-
мости россиянок, расширение участия 
женщин в приоритетных направлениях 
развития страны.

В России обеспечено гендерное ра-
венство в сфере труда, сообщал Мин-
труд в своём отчёте в апреле. Ведомство 
считает, что разница в зарплатах связа-
на со сложностью работы, а не с полом. 
«Известия» направили запрос в Мин-
труд о том, почему разрыв вырос, не-
смотря на реализацию стратегии.

— На доходах сказывается вынуж-
денная нелинейность женской карье-
ры — перерывы, связанные с материн-

ством, и необходимость уделять время 
многочисленным семейным обязанно-
стям. Последнее справедливо лишь от-
части: россиянки работают всего на два 
часа меньше, чем их коллеги мужского 
пола, — в среднем 39 часов в неделю, — 
пояснила Елена Трубникова.

Рост гендерного разрыва отчасти обу-
словлен неравным увеличением зарплат 
в различных отраслях экономики, отме-
тила замдиректора Института социаль-
ного анализа и прогнозирования Пре-
зидентской академии Марина Карцева.

В наибольшей степени оплата труда 
за 2023 год подскочила в отраслях, где 
чаще трудоустроены мужчины — в об-
рабатывающей промышленности, стро-
ительстве, организациях, деятельность 
которых связана с госуправлением 
и обеспечением военной безопасности 

(на 17–19%), отметила Марина Карцева. 
В традиционно женских отраслях (об-
разование, здравоохранение) рост был 
скромнее — 11–12%, добавила она.

Ещё одна причина в том, что жен-
щинам запрещено работать во вред-
ных и опасных условиях труда, отметил 
профессор кафедры психологии и раз-
вития человеческого капитала факуль-
тета социальных наук и массовых ком-
муникаций Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Сафо-
нов. Речь о труде в рудниках и шахтах 
или на строительстве тоннелей. Мужчи-
ны же могут работать там и в этом слу-
чае получать доплаты, добавил он.

— Также влияет структура рабочих 
мест. Мужчины, как правило, заняты 
на более квалифицированных ваканси-
ях. Также они значительно чаще работа-
ют на полторы ставки, — сказал эксперт.

В условиях дефицита кадров востре-
бованность мужской рабочей силы воз-
росла, поэтому и уровень заработных 
плат у них увеличился, отметила доцент 
базовой кафедры ТПП РФ «Управление 
человеческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Фарида Мирзабалаева.

Кроме того, работающая женщина 
в большинстве случаев построения сво-
ей карьеры в конечном итоге выбирает 
семью и детей, отметил руководитель 
отдела экономических исследований 
CM Service Николай Переславский. Ра-
бота для женщин часто не приоритет, 
поэтому и доходы ниже.

Что касается Национальной стра-
тегии действий в интересах женщин, 
пока преждевременно ждать резуль-
татов, считает он. Слишком мало вре-
мени прошло с момента принятия до-
кумента, пояснил эксперт.

— Главная задача программы — реа-
лизовать возможность женщин стро-
ить карьеру в традиционно мужских об-
ластях, к которым относятся IT-сфера, 
цифровая экономика и инженерные спе-
циальности, — добавил Переславский.

В целом же, по словам доцента базо-
вой кафедры благотворительного фон-
да поддержки образовательных про-
грамм «Капитаны» Татьяны Захаровой, 
от неравенства зарплат страдает всё об-
щество: демография, здоровье нации 
и экономика страны в целом.
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Мемристор Икс
Нейронную сеть научили имитировать работу мозга

Мария Недюк

В современной науке существует фун-
даментальный вопрос: как работает 

мозг и можно ли искусственно воспро-
извести происходящие в нём инфор-
мационные процессы? Чтобы ответить 
на него, учёные используют математи-
ческое моделирование. В частности, эф-
фекты кратковременной памяти удалось 
передать в биофизической модели ре-
альной структуры мозга, а также в нейро-
сети. Чтобы использовать возможности 
таких систем для компьютерных вычис-
лений, нужно, чтобы электронные ком-
поненты могли имитировать работу раз-
ных клеток мозга.

Учёные из Московского физико-
технического института (Москва), 
Университета Лобачевского (Нижний 
Новгород) и Южного федерального уни-

верситета (Таганрог) встроили матема-
тическую модель мемристора (электри-
ческий элемент в микроэлектронике, 
способный изменять своё сопротивле-
ние в зависимости от протекшего че-
рез него электрического заряда) в ра-

нее разработанную биофизическую 
модель нейросети, которая имитиру-
ет передачу между нервными клетка-
ми тормозных сигналов. Они необходи-
мы для поддержания баланса процессов 
возбуждения и торможения в мозге.

— Мы получили фундаментальный 
результат, позволяющий оценить функ-
циональную значимость мемристоров 
для имитации информационных про-

цессов мозга. Наша дальнейшая работа 
будет связана с интеграцией этих дан-
ных в архитектуры нейронных сетей 
и оценкой их эффективности на слож-
ных нейроморфных задачах, например 
математических вычислениях и ими-
тации двигательной активности, — со-
общил «Известиям» участник проекта, 
кандидат физико-математических наук, 
старший научный сотрудник Исследо-
вательского центра в сфере искусствен-
ного интеллекта Университета Лобачев-
ского Сергей Стасенко.

Исследователи заменили тормозную 
синаптическую пластичность в биофи-
зической модели нейросети мемристив-
ной. Оказалось, что это не сказывается 
на динамике модели и позволяет также 
воспроизводить эффекты, наблюдаемые 
в экспериментах на мозге, когда прове-
ряется память или отклик нейронов.

— Предполагается, что за счёт бо-
лее точной имитации информацион-
ных процессов в мозге расширятся как 
функциональные характеристики ней-

ронной сети, так и её энергоэффектив-
ность при реализации в нейроморфных 
чипах, — сказал Сергей Стасенко.

На примере созданной модели иссле-
дователям удалось показать: внедрить 
мемристор в сложные нейронные сети, 
имитирующие системы человеческо-
го мозга, действительно возможно. Это 
важно в первую очередь для того, чтобы 
повысить эффективность нейроморф-
ных вычислительных систем, то есть 
компьютеров и микроэлектронных 
устройств, действующих по аналогии 
с человеческим мозгом. В дальнейшем 
эти результаты можно будет использо-
вать при разработке архитектуры ре-
альной нейронной сети, воспроизводя-
щей биологические функции. Например, 
обладающей памятью.

Результат, полученный группой рос-
сийских учёных, интересный, так как 
специалисты сумели продвинуть ис-
пользование мемристоров в качестве 
элементов искусственных нейрон-
ных сетей вперёд, подчеркнул доцент 

Высшей школы прикладной физи-
ки и космических технологий Санкт-
Петербургского политехнического 
университета Петра Великого Нико-
лай Ушаков.

— Традиционные компьютеры явно 
подходят к определённому технологи-
ческому пределу, и так называемые био-
морфные технологии выходят на перед-
ний план, на них возлагаются большие 
надежды. Ведь мозг человека гораздо 
эффективнее справляется с определён-
ными задачами, чем вычислительная 
техника. Поэтому позаимствовать опре-
делённые идеи у природы многие пыта-
ются, — отметил он.

Развитие материаловедения и микроэлектроники привело к созданию 
устройства под названием мемристор, способного изменять своё сопро-
тивление в зависимости от протекающего через него электрического 
тока. Такой эффект схож с синаптической пластичностью — изменени-
ем возможности синапса, то есть контакта между нервными клетками, 
передавать возбуждение от одного нейрона к другому. Это свойство от-
вечает за способность человека учиться и отчасти обеспечивает форми-
рование кратковременной памяти. Поэтому интеграция мемристивных 
устройств в биофизические модели позволит сделать их работу наибо-
лее похожей на функционирование головного мозга.

Справка «Известий»
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Водитель за нос
Мошенники стали обманывать желающих незаконно получить права

Анна Каледина

В Сети развернулась мошенническая 
кампания, цель которой привлечь 

желающих незаконно получить води-
тельские права, сообщили «Известиям» 
в компании F.A.C.C.T. Аналитики выяви-
ли уже 203 ресурса злоумышленников 
с предложениями сделать документы 
в обход закона. Никаких заветных ко-
рочек люди не получают, зато предо-
ставляют злоумышленникам свои пер-
сональные данные и копии паспортов. 
О повышении активности интернет-афе-
ристов и усилении борьбы с ними свиде-
тельствует и статистика Роскомнадзора: 
с начала года ведомство заблокирова-
ло более 30 тыс. мошеннических сайтов, 
тогда как за весь 2023-й — 43,1 тыс.

Мошенническую кампанию, направ-
ленную на желающих незаконно полу-
чить водительские права, обнаружили 
аналитики команды мониторинга и ре-
агирования на инциденты информбезо-
пасности CERT-F.A.C.C.T., выяснили «Из-
вестия». Аферисты предлагают быстро 
и надёжно сделать удостоверения для 
управления мотоциклом, легковым ав-
томобилем, грузовиком и даже парус-
ным судном. Специалисты выявили уже 
более 200 подобных ресурсов, уточнил 
руководитель группы по защите от фи-
шинга компании F.A.C.C.T. Иван Лебедев.

Целью мошенников стали жители 
многих крупных городов — Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Ростова-
на-Дону, Ярославля, Воронежа и других.

— Каждый ресурс создаётся и имену-
ется под определённый город и называ-
ется определённой фейковой компани-
ей. Например: «Чтобы купить легальные 
права в Москве, обращайтесь в компа-

нию MosPrava» или «Для 
приобрете-

ния водительских прав в Волгограде, 
свяжитесь с компанией VolPrava», — со-
общил Иван Лебедев.

Мошенники позиционируют себя 
как «солидную компанию», через ко-
торую можно без хлопот получить до-
кумент «за три дня». Причём обещают 
решить проблемы водителей, лишён-
ных прав, в том числе с помощью дубли-
катов, документов с ошибкой, зеркаль-
ных, поддельных прав. Чтобы убедить 
пользователей в солидности компа-
нии, мошенники указывают на сайте 
в качестве партнёров государствен-
ные ведомства — Госавтоинспекцию, 
автоконцерн BMW и крупные страхо-
вые компании.

— Попадая на сайт, жертва сталкива-
ется с социальной инженерией и марке-
тинговыми приёмами. На ресурсах раз-
мещены статьи «Почему сдать на права 
с первого раза получается только у 5%» 
или «Почему получение прав само-
стоятельно через автошколу — мучи-
тельный процесс», а дальше пользова-
телю рассказывают, как купить права 
быстро и с гарантией, — отметил Иван 
Лебедев.

Если человек соглашается на участие 
в афере, а ею и является желание полу-
чить в/у в обход закона, он отправляет 
заявку на сайт «солидной компании», где 
должен указать ФИО, телефон, загру-
зить фото и копию паспорта. После это-
го появляется информация, что с ним 
свяжутся. Естественно, этого не про-
исходит, а злоумышленники получают 
данные и копию паспорта жертвы, кото-
рые могут быть использованы для даль-
нейших мошеннических схем.

Все ресурсы имеют признаки фи-
шинговых, подчеркнул Иван Лебе-
дев, находятся в основном в дешёвой 
доменной зоне .site, а также в необыч-
ной для российских организаций .com. 

По словам эксперта, спе-
циалисты 

CERT-F.A.C.C.T. инициировали процесс 
блокировки обнаруженных сайтов.

Пресс-служба РКН отметила, что фи-
шинг — один из распространённых ви-
дов интернет-мошенничества.

— Нередко жертвами становятся те, 
кто отзывается на сомнительные пред-
ложения в интернете: помощь в обходе 
требований закона, скидки, бесплат-
ные услуги, быстрое решение сложных 
ситуаций. На самом деле цель преступ-
ников — получить пароли, номера кре-
дитных карт, банковских счетов и дру-
гую конфиденциальную информацию 
о пользователях. Используя эти дан-
ные, злоумышленники могут, например, 
украсть деньги со счёта человека, — от-
метили в пресс-службе ведомства.

Там напомнили: Роскомнадзор огра-
ничивает доступ к мошенническим 
сайтам на основании решений судов 
и требований Генпрокуратуры. В пресс-
службе РКН сообщили, что в 2024-м ве-
домство уже заблокировало 30 тыс. 
таких ресурсов, за весь прошлый год — 
43,1 тыс. При этом, подчеркнули в Рос-
комнадзоре, чаще всего блокировались 
фишинговые ресурсы с предложениями 
об изготовлении поддельных докумен-
тов, а также по финансовой тематике.

На платформу «Мошеловка» (собира-
ет информацию о случаях мошенниче-
ства) регулярно поступают анонимные 
сигналы от тех, кто пытался приобре-
сти поддельные документы, подтвер-
дила куратор сервиса Алла Храпунова.

При этом аферисты фактически без-
наказанны, уверяет эксперт. Почему? 

Ведь, как напомнили в РКН, 
мошенничество, 

в том числе в интернете, — уголовно 
наказуемое деяние. При наличии при-
знаков мошенничества МВД или След-
ственный комитет России возбуждает 
уголовные дела, проводит расследова-
ния, подчеркнули в пресс-службе Рос-
комнадзора.

По мнению Аллы Храпуновой, си-
туация с поддельными документами 
двусмысленная, поскольку фактиче-
ски жертвы нарушают закон.

— Поэтому жалобы в компетент-
ные органы чреваты тем, что уже не-
посредственно пострадавшим грозит 
наказание за подделку документов. Мо-
шенники рассчитывают на это, — про-
комментировала эксперт.

Вероятно, тот факт, что пользова-
тели сами нарушают закон, действи-
тельно ограничивает их, согласен ру-
ководитель лаборатории блокчейна 
и финтеха Школы управления «Скол-
ково» Егор Кривошея.

Кроме того, пострадавшие не всегда 
ощущают себя жертвой, поскольку они 
услугу «солидных компаний» не опла-
чивают, денег не лишаются. Тем не ме-
нее, указала Алла Храпунова, набор пер-
сональных данных, которые собирают 
мошенники, является исчерпывающим 
для использования в цифровой среде.

— Этого хватит, чтобы взять кредит, 
пройти регистрацию на различных 
платформах, для компрометации лич-
ных кабинетов и многого другого, — по-
яснила она. — Также данные могут по-
мочь мошенникам в формировании 
скриптов для легенд в призме социаль-
ной инженерии. Ведь исчерпывающий 
набор личной информации вызывает 
доверие у жертвы, не только у самого 
владельца, но и у его окружения.

Эксперты считают: блокировки 
мошеннических сайтов для борьбы 
с ними недостаточно. Аферисты — как 
гидра: стоит обрубить доступ к одно-
му ресурсу, они тут же создают ко-
пии, отметила Алла Храпунова. И Егор 
Кривошея заметил: создать дополни-
тельные сайты не проблема. Решение 
он видит в финансовом просвещении, 

чтобы люди не попадались на такие 
уловки мошенников.

Общество

Дикая неохота
Убийцам медведей на Камчатке грозит  
до пяти лет тюрьмы

Дмитрий Рункевич 

З а убийство трёх бурых медведей 
на Камчатке браконьеры могут по-

лучить до пяти лет лишения свободы, 
сказали «Известиям» эксперты. В конце 
апреля неустановленные лица застре-
лили животных на территории заповед-
ника. По данным очевидцев, стрельба 
велась с вертолёта. Медведей перево-
зили, привязав стропами за голову, 
и снимали с них шкуры. Региональные 
власти и правоохранители проводят 
проверку, подозреваемых разыскивают.

�� ШКУРНЫЙ ИНТЕРЕС

Инцидент произошёл чуть больше ме-
сяца назад на землях особо охраняемой 
природной территории — в региональ-
ном заказнике «Река Удочка» на Камчат-
ке, рассказал источник «Известий».

Подозреваемые в браконьерстве 
появились в Усть-Большерецком рай-
оне неподалёку от озера Большое ори-
ентировочно 22 апреля. На следующие 
сутки они уже были замечены на борту 
вертолёта Bo 105, с которого и застрели-
ли в тот же день бурого медведя. После 
убийства с животного содрали шкуру 
и забрали её с собой, сообщил свидетель.

На второй день охоты вертолёт с бра-
коньерами направился к горе Вершина 
Маркеева. Там двумя выстрелами они 
убили второе животное. Через несколь-
ко часов злоумышленники застрели-
ли и третьего медведя. На следующий 
день, по данным источника, браконье-
ры улетели на вертолёте Ми-8 в село Ни-
колаевка.

За действиями преступников наблю-
дал местный охотничий инспектор Вла-
димир Сергиенко, который заснял про-
исходящее и сигнализировал в полицию.

Правоохранители и местные власти 
проверяют информацию о незаконной 
охоте на бурых медведей на особо ох-
раняемой природной территории в за-
казнике, заверил «Известия» министр 
природных ресурсов и экологии регио-
на Алексей Кумарьков.

— В связи с поступлением фактов 
о браконьерстве на территории государ-
ственного природного заказника нами 
совместно с полицией проводится весь 
комплекс необходимых мероприятий 
по установлению всех обстоятельств 
данного правонарушения, — сказал он.

�� ЧТО ВИДЕЛ ИНСПЕКТОР

В письменном объяснении в местное 
управление МВД за 29 апреля, копия ко-
торого имеется в распоряжении «Изве-
стий», охотничий инспектор Владимир 
Сергиенко подробно описал воздуш-
ное судно, с которого велась незакон-
ная охота.

— Вертолёт в корпусе серого цвета 
с синей полосой на борту, с бортовым 
номером RA-1615G. Я отчётливо видел, 
что в салоне вертолёта находились по-
мимо пилота ещё два человека, которые 
смотрели в мою сторону, — рассказал он.

Позже он уже видел этих двух людей, 
снимающих шкуру с животного, а тот 
самый вертолёт садился рядом с ними.

24 апреля Владимиру Сергиенко 
вновь удалось зафиксировать вертолёт 
злоумышленников и погоню за медве-
дем в районе горы Вершина Маркеева. 
Затем он снял на видео транспортиров-
ку убитого животного.

— Вертолёт с бортовым номером 
RA-1615G вёл транспортировку убито-
го медведя через стропы, подвязанные 
за голову, — написал инспектор.

Файл с видео он направил в обще-
ственную приёмную комиссию по ко-
ординации работ по противодействию 
коррупции в Камчатском крае.

При этом инспектор отметил, что ему 
известен пилот вертолёта — это Генна-
дий Крошкин.

Тот, в свою очередь, подтвердил «Из-
вестиям», что летательный аппарат 
частный и не принадлежит какой-либо 
авиакомпании, но отверг какие-либо об-
винения в осуществлении браконьерской 
деятельности с борта воздушного судна.

— Вы видели на распространённых ви-
део, чтобы с вертолёта осуществлялась 
стрельба? — спросил Геннадий Крошкин.

Также из его слов следует, что была 
проведена экспертиза, которая дока-
зывает отсутствие факта стрельбы, — 
на борту не было обнаружено следов 
пороха.

�� ДОРОГОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ

Браконьеры нанесли природе крупный 
ущерб, подчеркнул эксперт природоох-
ранного проекта «Земля касается каж-
дого» Михаил Крейндлин.

— Кроме того, мы имеем дело с неза-
конной охотой на особо охраняемой тер-
ритории с использованием воздушного 
судна. Это громкая история, и я надеюсь, 
что виновников найдут, — сказал он.

Подобный способ браконьерства, 
с использованием вертолёта, доро-
гостоящее занятие, добавил эксперт. 
Он выразил надежду, что возможный 
высокий статус «охотников» не помеша-
ет довести дело до логического и спра-
ведливого суда.

Забойный срок
За что осудили главного инженера шахты «Листвяжная»

Елена Балаян

Г лавного инженера шахты «Листвяж-
ная» Анатолия Лобанова призна-

ли виновным по делу о гибели 51 че-
ловека в результате взрыва, который 
произошёл в ноябре 2021 года. 28 мая 
Беловский городской суд в Кузбассе 
приговорил его к четырём годам ко-
лонии общего режима. Такой мягкий, 
по мнению юристов, приговор связан 
с тем, что подсудимый активно сотруд-
ничал со следствием и, в частности, 
дал показания на коррумпированных 
сотрудников Ростехнадзора. Большую 
часть срока Лобанов уже провёл в СИЗО 
и буквально через несколько месяцев 
сможет выйти на свободу.

Бывший главный инженер шахты 
«Листвяжная» Анатолий Лобанов отпра-
вится в колонию общего режима всего 
на несколько месяцев. Беловский город-
ской суд Кемеровской области 28 мая 
приговорил его к четырём годам лише-
ния свободы, однако почти весь этот 
срок Лобанов уже отбыл в СИЗО.

По данным следствия, с июня по но-
ябрь 2021-го обвиняемый нарушил пра-
вила эксплуатации автоматизирован-
ной системы управления АГК «Микон III». 
Она предназначена для непрерывного 
измерения в горных объектах объём-
ной доли метана и иных опасных газов.

— Эта система должна контролиро-
вать микроклимат рудничной атмос-
феры и сигнализировать о загазован-
ности, которая может образоваться 
в шахте. Если уровень газов стал недо-
пустимым, работу в шахте надо пре-
кращать, — рассказал «Известиям» быв-
ший руководитель Российского центра 
подготовки спасателей, заслуженный 
спасатель РФ Александр Гофштейн.

Как следует из материалов дела, 
Анатолий Лобанов «использовал своё 
служебное положение, чтобы исклю-
чить или свести к минимуму возмож-
ность остановки шахты в условиях не-
допустимой загазованности».

Для этого он «принимал меры по со-
крытию от контролирующих и надзи-
рающих государственных органов фак-
тов нарушения правил эксплуатации 
АГК “Микон III”». В итоге система пере-
стала выполнять свои основные функ-
ции — показывать объективный уро-
вень метана.

Как подчёркивается в обвинении, 
решение о сокрытии опасных для 
жизни показателей главный инже-
нер принимал не один, а в составе ор-
ганизованной группы. Председатель 
Следственного комитета Александр 
Бастрыкин ранее заявил: «Многочис-
ленные нарушения требований про-
мышленной безопасности на шахте 

совершались с ведома и даже по ини-
циативе руководителей угледобыва-
ющего предприятия и его владельцев».

О том, что в шахте не соблюдались 
меры безопасности, «Известиям» со-
общали и пострадавшие — родствен-
ники погибших горняков и их коллеги. 
Всё это привело к тому, что 25 ноября 
2021 года в результате гигантского 
взрыва на «Листвяжной» погиб 51 че-
ловек, в том числе пятеро спасателей, 
которые искали выживших. Пострада-
ли больше 100. Шахте, по данным Ген-
прокуратуры, был причинён матери-
альный ущерб в размере более 1,5 млрд 
рублей.

Анатолий Лобанов был одним 
из первых, кого задержали вскоре по-
сле ЧП. С 14 декабря 2021 года он нахо-
дился под стражей. Как заявил на суде 
его адвокат, его доверитель признал 
вину и заключил со следствием досу-
дебное соглашение. Его дело суд рас-
сматривал в особом порядке — без 
изучения доказательств и допроса сви-
детелей. В итоге суд учёл ходатайство 
прокуратуры и назначил Лобанову на-
казание ниже низшего предела.

Его адвокат согласился с обвинени-
ем, что, по его словам, «бывает редко».

— Анатолий Николаевич активно со-
трудничал со следствием, благодаря 
его показаниям и очным ставкам были 

изобличены сотрудники Ростехнад-
зора, — рассказал адвокат. — Впослед-
ствии их признали виновными и приго-
ворили к различным срокам.

По словам защитника, Лобанов «как 
второе лицо после директора» пытался 
принять меры по уменьшению загазо-
ванности в шахте, «но опоздал на два-
три дня в принятии управленческо-

го решения». Суд лишил осуждённого 
права занимать административные 
должности при ведении горных работ 
на опасных производственных объек-
тах в течение трёх лет.

Анатолий Лобанов не единствен-
ный, кого суды признали причастным 
к аварии. Первым срок получил экс-
директор «Листвяжной» Сергей Мах-
раков — в июле 2023-го его осудили 
на два года колонии общего режима 
за взятки инспекторам Ростехнадзо-
ра. Как установило следствие, за фор-

мальные проверки директор шахты 
платил углём — он вывез с предприя-
тия почти 47 т.

В январе 2024 года на шесть лет ко-
лонии общего режима осудили бывше-
го инспектора Ростехнадзора Сергея 
Винокурова. Суд признал его виновным 
в получении от директора предприя-
тия взятки в виде угля за имитацию 
проверки и выдачу положительного 
заключения. Вместе с Винокуровым 
по делу проходил его коллега Вячес-
лав Семыкин, однако его дело прекра-
тили в связи со смертью обвиняемого.

В ходе проверки, которая должна 
была пройти на «Листвяжной» 18 ноя-
бря 2021 года, «Винокуров и Семыкин 
не спустились в подземные горные вы-
работки шахты, однако оформили до-
кументы об обратном», сообщали в Ген-
прокуратуре.

Старший механик и инженер «Ли-
ствяжной» — Илья Смирнов и Артём 
Чашкин получили по четыре года ус-
ловно. Как установил суд, они помог-
ли инспекторам скрыть халатность 
и внесли в архив базы данных ложные 
сведения о фиктивной инспекции. Быв-
ший замглавврача Кузбасского кли-
нического центра охраны здоровья 
шахтёров Анатолий Корнев был при-
говорён к крупному штрафу за сокры-
тие травм горняков в обмен на взятку.

Бывший собственник холдинга 
«Сибирский деловой союз» (СДС) Ми-
хаил Федяев, экс-гендиректор дочер-
ней компании холдинга «СДС-уголь» 
Геннадий Алексеев и её технический 
директор Антон Якутов обвиняются 
в злоупотреблении полномочиями, по-
влёкшем тяжкие последствия. Их дело 
с сентября 2023 года рассматривает 
Центральный районный суд Кемерово.

По версии обвинения, подсудимые 
знали о многочисленных нарушениях 
на шахте, но не устраняли их. Вину под-
судимые не признали, а обвинение на-
звали надуманным. Им грозит до деся-
ти лет лишения свободы.

Всего по взрыву на «Листвяжной» 
следователи возбудили четыре уголов-
ных дела в отношении 17 фигурантов.

На практике в сокрытии данных 
об уровне метана в руднике чаще об-
виняют рядовых шахтёров, чем их ру-
ководство, полагает Александр Гоф-
штейн.

В результате взрыва 
на «Листвяжной» тогда 
погиб 51 человек,  
в том числе пятеро 
спасателей. Пострада-
ли больше 100
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«Если бюджет большой,  
ни о какой свободе речи быть не может»
Режиссёр Седрик Кан — о том, почему рабочие не смотрят кино о рабочих

Сергей Сычёв

З аметная фигура во французском 
кино и завсегдатай главных мировых 

фестивалей, Седрик Кан при этом сохра-
няет статус слегка маргинального ре-
жиссёра. В его картинах играли Катрин 
Денёв и Гийом Кане, Кароль Буке и Ма-
тьё Кассовиц, но Кан слишком незави-
сим и интеллектуален, чтобы его филь-
мы становились народными хитами. Его 
последняя картина «Безумные съёмки» 
в России тихо вышла сразу онлайн, ми-
нуя кинотеатры. В ней рассказывается, 
как режиссёр поссорился с продюсе-
рами и решил снимать фильм без де-
нег, но команда устроила забастовку, 
и, похоже, от всего проекта останется 
только любительский фильм о фильме, 
который зафиксирует весь абсурд про-
исходящего. «Известия» обсудили «Без-
умные съёмки» с Каном: разговор начал-
ся с России и ею же закончился.

Когда я посмотрел ваш фильм, сразу 
вспомнил «Стачку» и «Броненосец “По-
тёмкин”» Сергея Эйзенштейна. Пото-
му что они оба про забастовки. С тех 
пор прошло почти сто лет. Как думае-
те, что изменилось в самих забастовках 
и их изображении в кинематографе?

Глобально — понятия не имею, но мне 
кажется, забастовки те же самые, что 
и во времена Эйзенштейна. Люди бо-
рются за свои права, выступают за из-
менения в обществе. Может, немного из-
менилось то, как именно сегодня мы это 
делаем, но причины остались те же. Если 
брать голливудскую забастовку актё-
ров, там то же самое было: людям надо 
зарабатывать себе на хлеб, и они гово-
рили о том, что им это мешают делать. 
Во Франции пенсионная реформа заста-
вила миллионы людей включиться в за-
бастовку, мы здесь вообще специали-
сты, это как национальный вид спорта.

При этом пенсионная реформа всё 
равно была принята, и всё было зря. 
Да и вы в своём фильме тоже доволь-
но пессимистично оцениваете резуль-
таты борьбы съёмочной группы за свои 
права. Не очень верите в забастовки, по-
лучается?

Всё не так просто, ведь миром пра-
вят деньги, так устроен капитализм. 
В фильме у меня тоже это есть. Каким 
бы принципиальным ни был режиссёр, 
он тоже должен подчиниться этому за-
кону. Но ты всегда можешь хотя бы по-
пробовать бороться. С другой стороны, 
рабочие часто жертвуют очень многим 
в своей борьбе, получают в результате 
какие-то мизерные подачки, а теряют 
по факту гораздо больше. Так что где 
забастовка, там часто трагедия, жизнь 
устроена таким образом, к сожалению.

В фильме высказывается мысль о том, 
что у кино должен быть хеппи-энд, ина-
че его никто не захочет смотреть.

Да, точно, а режиссёр отвечает, что 
ни за что на это не пойдёт, потому 

что реальная жизнь трагична, значит 
и финал у кино должен быть трагичным.

Но при этом в вашем фильме хеппи-энд 
как раз есть!

Потому что там было мнение пер-
сонажа, другого режиссёра. А я лично 
считаю иначе. Мне захотелось поиграть 
на этом контрасте между реальной жиз-
нью и кинематографом. То есть режис-
сёр говорит, что нельзя сделать хеппи-
энд, а я показываю, что очень даже это 
возможно. Потому что мы в кино.

То есть вы так поступили не потому, что 
на вас надавили инвесторы?

Нет (смеётся). С таким сценарием, 
как у меня, ни у кого даже вопросов воз-
никнуть не могло.

Насколько вы лично свободны в своей 
работе?

Полностью свободен. Ну то есть 
мы никогда не можем быть свободны 
на сто процентов, потому что всё рав-

но нужны деньги, а если ты хочешь сни-
мать больших актёров — тем более. 
Но французская система в этом 
смысле устроена очень здорово, 
она нас защищает от многих 
сложностей. Мы прекрас-
но осознаём, насколько 
привилегированное 
у нас  положение 
в сравнении в дру-
гими странами. 
Нам не нуж-
но оправды-
ваться за  
темы или 
с ю ж е т ы , 
которые 

мы выбираем для фильма. Тем более 
объяснять, какой финал нам нужен. 
Или какой длины будут те или иные 
сцены. Мы ценим эту свободу и будем 
бороться за неё, чтобы она у нас оста-
валась и в дальнейшем.

А надо бороться?
Конечно! Постоянно приходится 

сражаться, потому что находятся же-
лающие нашу свободу ограничить. 
То с одной, то с другой стороны. Надо 
быть начеку.

В России в 1990-е годы можно было сни-
мать что угодно, но никто не хотел это по-
казывать, да и зрителей было не очень 
много. Такова цена свободы. Теперь 
система показа стала очень мощной, 
но и правила стали значительно стро-
же. А вы какую цену платите за свободу?

Снимаем задёшево. Только так мож-
но оставаться свободным. Если бюджет 
большой, ни о какой свободе речи быть 
не может.

Когда вы приходите к дистрибьютору 
с малобюджетным кино, он готов с ним 
работать? Не охотнее ли он возьмёт 
блокбастер с голливудскими актёрами?

Ко мне много раз обращались боль-
шие актёры, которые хотели снимать-
ся в моих картинах. Но я в итоге чаще 
всего отказывался, потому что мне 
хочется самому выбирать артистов, 
и лучше, если они не очень извест-
ные. Моя свобода дороже, а с больши-
ми актёрами обычно в проект прихо-
дят и большие деньги.

Вам нравится работать с непрофес-
сиональными актёрами?

Очень люблю смешивать внутри ан-
самбля профессионалов с непрофес-
сионалами. Мне кажется, что каждый, 
кто приходит как бы извне, кто не ак-
тёр, каждый привносит в фильм нечто 
своё, уникальное. Что-то из своей лич-
ной жизни. Это обогащает фильм. Если 
у тебя на площадке только профессио-
налы, фильм превращается в фальшив-

ку. Кажется слегка неправдоподоб-
ным. У меня в фильме некоторые 

рабочие — это настоящие ра-
бочие, а некоторые техниче-
ские работники на площад-
ке — настоящие технические 
работники. Это ощущается 
зрителем. При этом я не де-
лаю фильмы, где только не-
профессиональные актёры. 

Нужен именно микс. Актё-
ры — это лидеры, которые тя-
нут за собой остальных.

Как вы выбираете, сы-
грать в своём филь-

ме какую-то роль 
или не играть 

вообще?

Тут работает только инстинкт. 
В данном случае логично было бы по-
думать, что я должен сыграть роль 
режиссёра, чтобы все поверили, что 
я играю самого себя. Но мне такое ре-
шение показалось слишком лобовым. 
Кроме того, в данном случае было бы 
очень трудно быть и актёром, и режис-
сёром, потому что картина была слож-
нопостановочная. Большая команда, 
слишком много сцен, много актёров. 
А надо было бы разрываться.

Действительно, у вас же матрёш-
ка — три фильма в одном. Сам фильм, 
фильм, о съёмках которого нам расска-
зывается, и фильм о фильме, который 
герой снимает на площадке. Действи-
тельно, трудно разобраться... Но я хо-
тел о другом спросить. Жан-Люк Годар 
одно время думал, что кино должно 
делаться для рабочих и показа им же. 
Он снимал фильмы с их участием, соз-
дал группу «Дзига Вертов». А ваш зри-
тель кто?

Мой зритель — это вряд ли рабочие. 
Я в этом уверен. Пожалуй, моя ауди-
тория — это пенсионеры и студенты, 
молодёжь. Или синефилы. То есть те, 
кто не работает и к рабочему классу 
не относится никак. Если человек вка-
лывает, его сложнее вытащить в кино. 
Не только из-за денег — у него просто 

нет ни сил, ни времени. Рабочие люди 
обычно смотрят кино по телевизору 
вечером после окончания своей сме-
ны. В кинотеатрах их нет.

Мне кажется, это важная проблема. Ра-
бочие не смотрят фильмы о рабочих, им-
мигранты — об иммигрантах.

Это не значит, что они не хотят смо-
треть такое. Просто у них нет времени.

Вы ведь приезжали в Россию?
В 2001 году, только один раз, да. Все-

го три-четыре дня был.

Какие у вас остались впечатления?
Слушайте, всё было как-то на бегу, 

я приезжал представлять свой фильм, 
очень плотный график. Не могу сказать, 
что многое понял про Россию в тот мо-
мент. Большая часть того, что я знаю 
о России сегодня, — это то, что пишет 
о ней западная пресса. А это значит, что 
у меня только одна точка зрения из мно-
гих возможных.

Хотели бы приехать сегодня?
С удовольствием. Другое дело, что 

я бы и тогда не претендовал на то, что 
я что-то понял, потому что для этого ну-
жен не короткий визит. Пришлось бы 
пожить какое-то время, чтобы как сле-
дует разобраться.

Культура

«“ИЮЛЬСКИЙ ДОЖДЬ”.  
ПУТЕВОДИТЕЛЬ.  
КОЛЛЕКЦИОННОЕ ИЗДАНИЕ»

Авт.-сост. Станислав Дединский,  
Наталья Рябчикова
Сборник материалов по одному-единствен-
ному фильму мог бы показаться узкоспе-
циализированным изданием, но книга про 
«Июльский дождь» Марлена Хуциева чита-
ется как увлекательный роман. И за хрони-
кой создания одного из главных шедевров 
оттепели постепенно проступает портрет 
эпохи во всей её противоречивости. Вроде 
и нет уже прежней цензуры, да и сюжет под-
чёркнуто аполитичен, а всё равно сначала 
замыслу и сценарию, а затем готовому про-
изведению приходится продираться через 
худсоветы, и в итоге сокращённая в полто-
ра раза лента оказывается в считаных ки-
нотеатрах, вызвав весьма жёсткую критику.

Другая тема — производственные слож-
ности. Переносы сроков сдачи сценария, 
невезение с погодой во время натурных 
съёмок, болезни членов группы. Воздуш-
ная, как бы спонтанная поэтичная карти-
на рождалась в муках. Процесс этот за-
фиксирован в стенограммах обсуждений 
на студии, воспоминаниях создателей 
и свидетелей. Авторы-составители из-
дания — киноведы Станислав Дединский 
и Наталья Рябчикова позволили себе раз-
вёрнуто высказаться лишь в начале и конце 
книги. Остальное — документы (в том чис-
ле выдержки из различных версий сцена-
рия), кадры и прямые речи.

Первый вариант книги вышел ещё 
в 2021 году. Но переиздание выросло прак-
тически вдвое — в частности, за счёт мате-
риалов, которые прежде не были известны. 
Это, например, обсуждение исходной заяв-
ки Марлена Хуциева и Анатолия Гребнева, 
с которой всё началось.

«БЫЛИНЫ РУССКОГО НАРОДА. Т. 1:  
ИСЦЕЛЕНИЕ И ПЕРВАЯ ПОЕЗДКА  
ИЛЬИ МУРОМЦА»

Авт.-сост. Арсений Миронов
Былины про Илью Муромца с иллюстра-
циями в стиле киберпанк? Да-да! У Алё-
ши Поповича здесь световой меч, у Соло-
вья-разбойника — дрон, а у богатырского 
коня — экзоскелет. Звучит дико, не прав-
да ли? Но если вдуматься, эстетическая 
пропасть между научной фантастикой 
и сказаниями о русских богатырях (кото-
рые вполне себе могут дать фору суперме-
ну да мстителям) не так уж велика. И там 
и там — фантазийные миры, лишь отчасти 
связанные с реальностью. Так почему бы 
их немного не сблизить?

Самое интересное, что текст былин — 
а в первом томе это «Исцеление Ильи 
Муромца» и «Первая поездка Ильи Му-
ромца» — приведён в максимально аутен-
тичном виде. Он собран из фрагментов 
собраний Кирши Данилова и Петра Кире-
евского, а также из вариантов, записанных 
в XIX–XX веках от народных певцов. При-
чём на каждую фразу дана ссылка с указа-
нием источника: визуальная ориентация 
на читателей-подростков сочетается здесь 
с научной основательностью.

Составителем издания и автором 
развёрнутой научной статьи, дополня-
ющей публикацию, выступил специа-
лист по этому пласту русской культуры, 
доктор философских наук Арсений Ми-
ронов. И можно только приветствовать, 
что солидный учёный не побоялся тако-
го оформления своей кропотливой рабо-
ты. Ну в самом деле — не только же манги 
да марвеловские комиксы читать поколе-
нию Z. Пора обратить внимание на род-
ных героев. И если книга в этом поможет, 
так тому и быть.

«ПРИВЕТ ИЗ ДЕТСТВА»

Михаил Лабковский
Эпиграф к новой книге известного психо-
лога Михаила Лабковского — «Вернуться 
в прошлое, чтобы стать счастливым в на-
стоящем». На своих приёмах доктор пред-
лагает пациентам рассказать о своей ма-
тери, и сразу становится ясно, с какими 
проблемами человек пришёл.

Лабковский уверен, что нанесённые 
в детстве психологические травмы — как 
неправильно сросшаяся кость после пе-
релома: идти можно, но медленно и пре-
возмогая боль. Чтобы исправить про-
блему, придётся вернуться в прошлое, 
к ситуациям, которые причинили стра-
дания, и понять, почему родители так 
себя вели. И если не получается про-
стить, то надо хотя бы принять — ради 
самих себя.

В своём литературном труде автор 
перечисляет вопросы, с которыми при-
ходят к нему люди, и даёт на них ответ, 
порой неожиданный. Вот названия не-
которых глав: «Чувство долга, вина 
и страх, что родители умрут», «Это не ха-
рактер, это — возраст!», «Про отцов», «Ко-
гда дети вмешиваются в жизнь пожи-
лых родителей», «Сепарация, или Как 
взять на себя ответственность за свою 
жизнь», «Детские обиды, или Психоло-
гия жертвы».

Первый писательский труд Михаи-
ла Лабковского «Хочу и буду» был про-
дан тиражом более 2,5 млн экземпляров. 
Новая книга имеет все шансы закрепить 
успех. Но главная её цель — помочь лю-
дям: не оправдать родителей, а объяс-
нить, почему они себя так вели (и ведут 
сейчас), и избавить от чувства оби-
ды. А без этого невозможно стать по-
настоящему взрослым и счастливым.

«1945. РУИНЫ.  
ВОЕННЫЕ РЕПОРТАЖИ»

Джордж Оруэлл
Имя Джорджа Оруэлла у всех, конечно, 
ассоциируется с романом-антиутопией 
«1984». Куда меньше известно российской 
публике другое его амплуа — военного 
публициста. Или, как бы мы сейчас ска-
зали, военкора. В феврале 1945-го он при-
ехал в Германию, чтобы писать с места 
событий о последних месяцах Второй ми-
ровой. Но и до этого Оруэлл активно ком-
ментировал боевые действия — и в радио-
эфире, и в печати. Собрав его репортажи, 
а также эссе на тему войны, издательство 
«Эксмо» на первый взгляд просто допол-
няет творческий портрет писателя. Од-
нако, погружаясь в тексты, не особо ху-
дожественные и касающиеся вроде бы 
уже столь далёких от нас событий, нель-
зя не обратить внимания, насколько они 
порой актуальны. Вот, например:

«Согласно заявлениям Геббельса, Ев-
ропа сейчас сталкивается со смертель-
ной угрозой вторжения коммунистиче-
ского режима, который не остановится 
на своих западных границах, а продви-
нется до Ла-Манша (и не только), что-
бы завладеть Великобританией и дру-
гими европейскими странами. По этой 
логике получается, что немцы взя-
лись за оружие только для того, чтобы 
защитить Европу от большевистской 
опасности, а Великобритания и Соеди-
нённые Штаты, объединившись с боль-
шевиками, предали европейскую циви-
лизацию». Это цитата из выступления 
1943 года «Победы под Ростовом и Харь-
ковом», где Оруэлл приветствует успехи 
СССР на фронте.

Сергей Уваров, Зоя Игумнова

КНИЖНЫЙ ОБЗОР
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Весь сюжет «Безумных 
съёмок» доказывает, что 
кинематограф — это хаос,  
из которого иногда 
рождается подлинное 
искусство

« КО МНЕ НЕ РАЗ ОБРАЩАЛИСЬ БОЛЬШИЕ 

АКТЁРЫ, КОТОРЫЕ ХОТЕЛИ СНИМАТЬСЯ 

В МОИХ КАРТИНАХ. НО Я ЧАЩЕ ВСЕГО 

ОТКАЗЫВАЛСЯ. ПОТОМУ ЧТО МНЕ ХОЧЕТСЯ СА-

МОМУ ВЫБИРАТЬ АРТИСТОВ, И ЛУЧШЕ, ЕСЛИ ОНИ 

НЕ ОЧЕНЬ ИЗВЕСТНЫЕ. МОЯ СВОБОДА ДОРОЖЕ
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Спорт

Артём Белинин

Ф утбольный сезон в России почти за-
вершён, остались последние штри-

хи: финал Кубка России (2 июня) и стыко-
вые матчи за право сыграть в РПЛ (29 мая 
и 1 июня). Но если финалистов Кубка бо-
лельщики знают уже две недели («Балти-
ка» и «Зенит»), то участники переходных 
игр определились только в минувшие 
выходные — настолько плотной была 
таблица. От РПЛ за право остаться в эли-
те будут биться «Пари НН» (13-е место) 
и «Урал» (14-е). Противостоять им будут 
бронзовый призёр Первой лиги «Акрон» 
и тульский «Арсенал», занявший четвёр-
тое место. Напрямую из РПЛ вылетели 
«Балтика» и «Сочи», поднялись из Пер-
вой лиги «Химки» и махачкалинское «Ди-
намо». Чего ждём от стыковых матчей?

�� «УРАЛ» — «АКРОН»: 
ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ  
ПРОСТО СИЛЬНЕЕ

«Урал» — явно не та команда, которую 
на старте чемпионата кто-то мысленно 
отправлял в стыки. Но команда Викто-
ра Гончаренко провела откровенно сла-
бый сезон, в один момент даже стоя ла 
на вылет — в итоге спаслась, вырулив 
на финише в стыки. Это повод для ра-
дости, но под звёздочкой — последний 
раз екатеринбуржцы сыграли так пло-
хо в сезоне-2014/15.

Несмотря на такое выступление, 
хоронить «Урал» не стоит. В матче 
с «Акроном» представители РПЛ фаво-
риты — весной «шмели» не выглядели 
безнадёжно и боролись до последнего. 
Ну и мотивация, а также удельная сила 
тоже на стороне «Урала». Этой команде 

не место в Первой лиге, у неё есть сти-
мул и навыки для спасения.

А вот про «Акрон» так сказать нельзя. 
Тольяттинскому клубу всего шесть лет, 
из них в Первой лиге он играет четы-
ре сезона. Нынешнее попадание в сты-
ки первое в истории, и опыта борьбы 
или мотивации в таком важном матче 
«Акрону» может не хватить.

Ну и статистика выездных встреч 
тоже против команды Тедеева. Толь-
яттинцы — короли домашних матчей, 
но в гостях стабильно уступают коман-
дам, по уровню несопоставимым с «Ура-
лом». Конечно, итог всего противостоя-
ния предсказать трудно, но в домашней 
встрече команда Виктора Гончаренко 
вряд ли уступит.

�� «ПАРИ НН» — «АРСЕНАЛ»: 
НИЖЕГОРОДЦЫ В ТУМАНЕ

Если пара «Урал» — «Акрон» выглядит 
вполне однозначно, то в случае с «Пари 
НН» и «Арсеналом» вопросов гораздо 

больше. Ещё недавно трудно было по-
верить, что нижегородцы могут ока-
заться в стыках — в первой половине 
сезона команда Юрана играла очень 
бодро и весной даже входила в топ-
10 в РПЛ.

Потом что-то сломалось — «Пари НН» 
проиграл шесть матчей подряд. После 
разгрома от «Ахмата» (1:5) Сергея Юра-
на уволили, на его место пришёл серб-
ский специалист Саша Илич. В первом 
же матче при новом тренере удалось сы-
грать вничью со «Спартаком», но даль-
ше случился кошмар — 1:6 от «Сочи» 
и 2:6 от ЦСКА. Такие разгромы встре-
чаются в РПЛ не так часто, а дважды 
подряд...

В это же время «Арсенал» играл 
стабильно — такого кошмара в оборо-
не у туляков нет. Более того, команда 
Сторожука обладает одной из самых 
надёжных защит в Первой лиге (луч-
ше только у махачкалинского «Дина-
мо»), но и забивает не очень много. Как 
с таким вязким соперником справит-

ся «Пари НН», который уже два меся-
ца не может победить? Трудно сказать.

А ещё у «Арсенала», в отличие 
от «Акрона», есть приличный опыт 
игры в РПЛ. Туляки вылетели из элиты 
только два года назад и всё это время 
не оставляли попыток вернуться. Тре-
нер и некоторые футболисты имеют 
опыт в высшей лиге и самое важное — 
понимание, что «Арсенал» должен под-
няться. Во всех отношениях «оружейни-
ки» — непростой соперник, и спасение 
«Пари НН» превратилось в трудную за-
дачу.

�� ЧТО ГОВОРИТ СТАТИСТИКА

Стыковые матчи проводятся в России 
с сезона-2011/12. Предсказуема ли эта 
история и как часто представители Пер-
вой лиги выходили в РПЛ за эти годы? 
На самом деле шансы есть — за 12 лет 
шесть клубов поднялись на ступень 
выше таким путём.

В сезоне-2013/14 в элиту выбилось 
сразу две команды тогда ещё ФНЛ — 
«Уфа» и «Торпедо». В сезоне-2015/16 в РПЛ 
вышла «Томь», в сезоне-2016/17 — «СКА-
Хабаровск», на следующий год — «Ени-
сей» и «Амкар» (последний потерял 
лицензию и своим правом не воспользо-
вался). В сезоне-2019/20 и -2020/21 стыко-
вые матчи не проводились из-за ковида, 
но в 2022 году в РПЛ прошёл «Оренбург».

Так что стыки для команд Первой 
лиги вполне рабочий способ. А стыки 
для клубов РПЛ ещё совсем не означают 
спасения, как думают многие. Гарантий 
нет — к тому же с каждым годом коман-
ды Первой лиги становятся всё креп-
че. И переходные матчи становятся всё 
увле кательнее.

«Жутко обидно и за себя, и за болельщиков в первую очередь»
Футболист «Динамо» Дмитрий Скопинцев — об упущенном чемпионстве, итогах сезона и ключевых потерях очков

Алексей Фомин 

Г лавным событием концовки сезона 
РПЛ стало упущенное московским 

«Динамо» чемпионство. Бело-голу-
бые были как никогда близки к пер-
вому с 1976 года золоту чемпионата 
страны. Для этого им достаточно было 
сыграть в гостях вничью с «Краснода-

ром» в последнем, 30-м туре, но они 
проиграли со счётом 

0:1. И пропустили 
на первое место 
петербургский 
«Зенит», ставший 

в шестой раз под-
ряд чемпио ном. А также отдали вто-
рую строчку «Краснодару».

Формально итоговое третье место 
можно считать успехом, так как перед 
сезоном именно место в тройке стави-
ли в качестве задачи перед подопеч-

ными Марцела Лички. Но с учётом 
близости к золоту чемпионата 

России динамовские игро-
ки и болельщики испытали 

большое разочарование. 
В интервью «Известиям» 

защитник бело-голу-
бых Дмитрий Ско-

пинцев подвёл 
итоги сезо-

на и рас-

сказал, в каких матчах было упуще-
но золото.

Если бы перед сезоном вам кто-то пред-
сказал такой результат, как третье ме-
сто, были бы довольны?

Если бы перед сезоном, то в целом 
да. Всё-таки мы в прошлом году закон-
чили чемпионат девятыми. По сравне-
нию с этим нынешнее третье место — 
это дважды скачок вперёд.

Всё перекрывает то, как возникло это 
третье место — за один тур опустились 
на него с первой строчки?

Ну вот видите... Футбол. Как бы да. 
Впечатления негативные от того, что 
произошло в последнем туре. Даже 
не знаю, что ещё сказать. Надо всё это 
проанализировать, продумать, как так 
получилось, где мы могли что-то луч-
ше сделать, как лучше подготовиться.

Какая обстановка внутри команды 
была в последнюю неделю перед мат-
чем с «Краснодаром»? Не было такого, 
что излишне думали о близости триум-
фа, что извне на «Динамо» оказывалось 
слишком большое давление?

Да нет. Мы как-то старались от себя 
гнать эти мысли. Потому что и так всё 
к последнему туру складывалось для 
нас максимально удачно. И за счёт 
нами приложенных усилий, и за счёт 
фарта в некоторых моментах на про-

тяжении нескольких последних туров, 
когда мы вырывали победы на послед-
них секундах у «Сочи» (3:2) и «Балтики» 
(3:2) и у конкурентов в параллельных 
матчах складывались удачные для нас 
результаты. Всё складывалось в нашу 
пользу, но видите, как в итоге закон-
чилось. Значит, надо ещё что-то сде-
лать, чтобы приблизить чемпионство.

«Динамо» могло заранее решить все 
свои проблемы, чтобы не зависеть 
от матча с «Краснодаром»? Если да, 
то в каких матчах этот шанс был упу-
щен?

Я думаю, что с такими командами, 
как «Нижний», дома (1:1) и «Факел», с ко-
торым мы потеряли очки и дома (0:0), 
и в гостях (1:1). Этих баллов нам не хва-
тило.

То есть ещё до зимней паузы подарили 
шансы «Зениту» и «Краснодару»?

Ну, скажем так, себе не оставили 
задел.

Нет ощущения, что «Динамо» подвело 
отсутствие опыта борьбы за чемпион-
ство до последнего тура, которого с из-
бытком хватает у «Зенита»?

Думаю, всё в совокупности сказа-
лось.

Как думаете, ещё будет шанс сдвинуть 
«Зенит» с первого места? Нет такого, что 
теперь, после столь сложной чемпион-
ской гонки, он перегруппируется, мак-
симально усилится и вновь станет брать 
золото с отрывом, как делал в прошлых 
пяти сезонах?

Да время покажет. Сложный вопрос. 
Я как бы не прогнозист. Это ваша зада-
ча — всё заранее узнавать за нас (улы-
бается).

Та интрига, что была в прошедшем чем-
пионате, — следствие прогресса «Ди-
намо» и «Краснодара» или кризиса «Зе-
нита»?

Я думаю, всё вместе. Это всё взаи-
мосвязано.

С какими эмоциями уходите в отпуск?
Конечно, с грустными. Большое ра-

зочарование, что не смогли порадо-
вать наших болельщиков, которые 

так ждали этого золота. Люди нас по-
стоянно поддерживали и проделали 
такой непростой путь в Краснодар, 
чтобы увидеть настоящий праздник. 
Очень плохие чувства от того, что 
не смогли им обеспечить его. Жутко 
обидно и за себя, и за них в первую 
очередь.

Наверное, это уже прогресс, что 
«Динамо» расстроено третьим ме-
стом. Ещё недавно это посчитали бы 
за успех.

Да, мы же помним времена, когда 
за «Динамо» играли топовые легио-
неры — Кураньи, Вальбуэна, Миси-
мович, когда были сильные россий-
ские футболисты уровня Кокорина, 
был Воронин. И эта команда не заня-
ла даже третьего места. Была брон-
зовая команда с Данни, Семшовым, 
Хохловым и Кержаковым, но в основ-
ном долгое время ничего не удавалось 
клубу выиграть, хотя были классные 
игроки. А мы уже второй раз за два 
года берём бронзу. Обыграли дваж-
ды в этом сезоне «Зенит» (3:2; 1:0), по-
казывали характер в концовках та-
ких матчей, как с «Сочи» и «Балтикой». 
И показали, что можем биться за зо-
лото. Надо уважать проделанную ра-
боту. Да, она сделана ещё не до конца, 
но, Бог даст, в будущем порадуем бо-
лельщиков. Сделаем всё, чтобы в ито-
ге достигнуть цели.
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Второе за третье

Михаил Зислис 

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Россию в 2022  году отстранили 
от международных турниров, 

а она поднялась в мировом рейтинге 
Международной федерации хоккея 
(ИИХФ) с третьей на вторую строчку. 
Как такое возможно? Давайте разби-
раться.

После окончания каждого чем-
пионата мира ИИХФ традицион-
но обновляет свой рейтинг сбор-
ных — аналог рейтинга ФИФА 
в футболе. Сегодняшние измене-
ния в списке породили неожидан-
ную новость: Россия, несмотря 
на третий подряд пропуск турни-
ра, обошла Финляндию и подня-
лась на вторую строчку (4065 оч-
ков и 3955)! В этом удивительном 
раскладе подсчёта рейтинга стоит 
выделить несколько ключевых мо-
ментов.

1. Канада — 4100.
2. Россия — 4065.
3. Финляндия — 3955.
4. Чехия — 3945.
5. Швейцария — 3945.
6. США — 3945.
7. Швеция — 3910.
8. Германия — 3865...
16. Белоруссия — 3265.

1. Рейтинг формируется на осно-
ве результатов сборных за послед-
ние пять турниров — четыре чем-
пионата мира (в данном случае это 
2021–2024 годы) и одну Олимпиаду 
(2022).

2. Чем более высокое место заня-
ла команда, тем больше очков она 
получает. До 2023 года победитель 
ЧМ или ОИ зарабатывал 1200 очков, 
серебряный призёр — 1160, бронзо-
вый — 1120 (и так далее), с 2023-го 
цифры поменялись: теперь первой 
тройке дают 1600–1560–1520 баллов 
соответственно.

3. В зависимости от давности 
турнира применяется понижаю-
щий коэффициент. Для ЧМ это-
го года он равен единице (то есть 
очки не теряются), а для прошло-
го — 0,75 (то есть в текущем рейтин-
ге учтены только три четверти бал-
лов от чемпионата мира-2023). Для 
ЧМ-2022 и Олимпиады в Пхёнчха-
не коэффициент составляет 0,5, для 
ЧМ-2021 — 0,25.

4. Разберём на примере Канады. 
У текущего лидера рейтинга 4100 оч-
ков:

— 1500 (4-е место на ЧМ-2024);
— 1200  (1-е место на ЧМ-2023, 

1600×0,75);
— 580  (2-е место на ЧМ-2022, 

1160×0,5);
— 520  (6-е место на ОИ-2022, 

1040×0,5);
— 300  (1-е место на ЧМ-2021, 

1200×0,25).
А что же с нашим рейтин-

гом? ИИХФ фактически заморо-
зила его: Россия получает бал-
лы исходя из своего положения 
в предыдущем списке. Все три 
пропущенных ЧМ мы «начина-
ли» на третьем месте и «зарабаты-
вали» очки, будто бы и закончили 
турнир третьими (притом что дру-
гим сборным, взявшим реальную 
бронзу, дают столько же). Белорус-
сия в аналогичной ситуации, толь-
ко она получает баллы за 14-ю по-
зицию.

В итоге россияне с тремя «тре-
тьими» местами, а также реаль-
ной бронзой на Олимпиаде и чет-
вертьфиналом на ЧМ-2021 не то что 
не опускаются в рейтинге, а даже 
поднимаются — благодаря двум под-
ряд неудачам финнов мы обошли 
сборную Суоми и уступаем только 
канадцам.

Так что нам это даст, если мы по-
прежнему отстранены? Рейтинг 
ИИХФ влияет на посев на чемпио-
натах мира и Олимпиадах, поэто-
му удержание в нём позиций, пусть 
и формальное, имеет смысл. К мо-
менту, когда россияне смогут вер-
нуться на международные турниры, 
высокое место в списке будет не-
лишним.

Напомним: в конце прошло-
го года ИИХФ опубликовала про-
грамму олимпийской квалифи-
кации на Игры-2026 в Милане 
и включила в неё сборную Россию, 
расположив её в группе C главно-
го турнира вместе со сборной США. 
Правда, есть один нюанс: над сло-
вом Russia международные чинов-
ники ожидаемо ставят звёздоч-
ку, которая разъясняет, что наша 
команда примет участие, «если бу-
дет принято решение о её возвра-
щении в программу соревнований 
ИИХФ».

«Мы должны быть вне давления 
политики. Если мы начнём прини-
мать давление политики, то это дав-
ление будет везде», — привёл слова 
президента ИИХФ Люка Тарди-
фа у себя в Twitter канадский жур-
налист Скотт Уилер. Однако слова 
пока не сходятся с делом.

Впрочем, обвинять французско-
го чиновника в двуличии не сто-
ит. Разве он что-то может сказать 
на публике другое, если его пред-
шественника Рене Фазеля подверг-
ли остракизму за простую попыт-
ку договориться? Конечно, нет. Нам 
же остаётся лишь ждать и не стро-
ить иллюзий.
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«Арсенал» возможностей 
Чего ждать от стыковых матчей  
за право играть в РПЛ
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